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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
дождь, в отдельных районах – сильный, местами 
гроза; ветер переменного направления, слабый, при 
грозе местами порывистый; температура +20…+25, 
при прояснении местами до +29.

18 июля по области – облачно с прояснениями, 
временами дождь, местами – сильный, гроза; ветер 
переменный, слабый, при грозе местами порыви-
стый; температура ночью +15…+20, днём +21…+26, 
при прояснениях местами до +31.

19 июля по области – облачно с прояснениями, 
временами дождь, местами – сильный, гроза; ветер 
переменный, слабый, при грозе местами порывистый; 
температура ночью +15…+20, днём +21…+26, при 
прояснениях местами до +31.

Сообщения подготовили  
Валерий КазаноВ, николай КардашоВ,  

анатолий КруглоВ, алексей СолоВьёВ, наталья СтолпоВСКая.

ВРемя ноВостей

Сотрудничество продолжится  
и в дальнейшем
Глава региона Александр Гусев в ходе встречи с заместителем 
министра сельского хозяйства РФ Максимом Увайдовым догово-
рились о дальнейшем сотрудничестве правительства Воронежской 
области и Министерства сельского хозяйства РФ. Об этом со-
общила пресс-служба областного правительства 13 июля.

Напомним, 11 июля врио губернатора Александр Гусев подпи-
сал указ об освобождении от должности заместителя председателя 
правительства Воронежской области Максима Увайдова в связи 
с переходом на другую работу. Председатель Правительства РФ 
Дмитрий Медведев 12 июля подписал распоряжение о назначении 
Максима Увайдова заместителем министра сельского хозяйства 
РФ. За безупречную и эффективную службу и большой личный 
вклад в социально-экономическое развитие Воронежской области 
глава региона наградил Максима Увайдова почётным знаком «За 
добросовестный труд и профессионализм». 

Жатва набирает темпы
В жатву, начавшуюся в Воронежской области чуть более  
недели назад, вступают теперь уже и северные районы. 

В целом на утро вчерашнего дня, как сообщили «Коммуне» в 
областном департаменте аграрной политики, ранние зерновые 
и зернобобовые культуры были обмолочены на площади 141,4 
тысячи гектаров. Собрано 460 тысяч тонн хлеба. Средняя урожай-
ность – 32,5 центнера с гектара. Это на пять-семь центнеров ниже, 
чем на жатве прошлого года. При этом на полях Лискинского 
района намолачивают по 48 центнеров, Новоусманского – по 46, 
Аннинского – по 44,4 центнера, Острогожского – по 43,2 центнера 
с гектара. Напомним: всего в регионе предстоит убрать без малого 
полтора миллиона гектаров зерновых.

Юбилей отпразднуют в день города
Юбилей Воронежского госуниверситета будут праздновать  
на Советской площади.

Как было заявлено на оперативном совещании в областном 
правительстве, главной площадкой празднования 100-летия 
ВГУ станет Советская площадь. Ранее планировалось про-
вести юбилейные мероприятия на Адмиралтейской площади. 
Торжества пройдут 15 сентября – в День города Воронежа. В 
этот день запланировано торжественное шествие студентов, 
выпускников, иностранных гостей юбилея. По словам ректора 
ВГУ Дмитрия Ендовицкого, ожидается около 150 выпускников и 
партнёров университета из других стран – для них также пред-
полагается провести ряд масштабных мероприятий. В вузе также 
идёт обновление материально-технической базы. Продолжается 
благоустройство сквера Учёных, открытие которого состоится 
в День города. 

построят здание для амбулатории
Новый медицинский объект возводится в селе Карпенково 
Каменского района.

Необходимость в нём назрела давно. Действующая сельская 
амбулатория, обслуживающая более 2 тысяч жителей сёл Карпен-
ково, Татарино и Дегтярное, расположена вдали от центра села в 
разрушающемся здании дореволюционной постройки. 

– Комиссия областного департамента здравоохранения посмо-
трела и убедилась, что ремонт старого здания обойдётся дороже, 
чем строительство нового, – говорит главный врач Каменской 
районной больницы Ольга Фадеева. – Новая амбулатория в 
центре Карпенково сохранит прежний режим работы, штатный 
медперсонал и дневной стационар. 

На строительство новой амбулатории по областной программе 
«Развитие здравоохранения» из регионального бюджета выделено 
6 миллионов 676 тысяч рублей. Здесь также обновится и меди-
цинское оборудование на более совершенное. Новоселье справить 
предполагается к 1 октября 2018 года. 

Введён запрет на любительскую  
и спортивную охоту
В целях сохранения и воспроизводства объектов животного мира 
в охотничьих угодьях региона постановлением правительства 
Воронежской области от 5 июля нынешнего года на период до 
31 января 2021 года включительно запрещена любительская 
и спортивная охота на пернатую дичь, пушных и копытных 
животных на отдельных участках охотничьих угодий области.

Участки, закрытые для охоты, расположены на территории 
охотничьих угодий, закрепленных за ООО «Бобровское охот-
ничье хозяйство», ООО «Амарант», Воронежской региональной 
общественной организацией охотников и рыболовов в охотхозяй-
ствах «Рамонское», «Аннинское», «Богучарское», «Борисоглеб-
ское», «Бутурлиновское», «Верхнемамонское», «Воробьёвское», 
«Грибановское», «Калачеевское», «Лискинское», «Новохо-
пёрское», «Павловское», «Петропавловское», «Поворинское», 
«Подгоренское», «Россошанское», а также на территории обще-
доступных охотничьих угодий Ольховатского, Кантемировского 
и Павловского районов.

Центральный парк  
продолжат обустраивать
За дальнейшее развитие Центрального парка Воронежа взялись 
ландшафтные бюро из Великобритании, Нидерландов и Германии.

Три европейские компании – Kinnaer Landscape Architects 
Ltd. (Великобритания), A24 Landschaft Landschaftsarchitektur 
GmbH (Германия) и West 8 urban design & landscape architecture 
b.v. (Нидерланды) – стали финалистами первого этапа конкур-
са проектов, направленных на реконструкцию второй очереди 
Центрального парка. Своё видение его дальнейшего развития 
фирмы-победительницы представят в Воронеже на конфе-
ренции UrbanDayVrn, которая пройдёт в областном центре 27 
июля. В результате определится финалист конкурса. Напомним, 
реконструкцию второй очереди Центрального парка курирует 
голландский архитектор Барт Голдхоорн. 

приговор взяточнику оставлен  
без изменения
Вступил в законную силу обвинительный приговор в отношении 
бывшего главного пожарного инспектора по Нововоронежу за 
получение взятки в крупном размере.

В январе нынешнего года Новоронежский городской суд вы-
нес обвинительный приговор бывшему начальнику отдела над-
зорной деятельности по г. Нововоронежу (главному пожарному 
инспектору) 35-летнему Сергею Сурженко. Он признан виновным 
в совершении преступления, предусмотренного п. «в» ч. 5 ст. 290 
УК РФ (получение взятки в крупном размере). Суд назначил 
Сергею Сурженко наказание в виде четырёх лет лишения свободы 
с отбыванием в исправительной колонии строгого режима и со 
штрафом в размере 200 тысяч рублей и лишением права занимать 
определённые должности сроком на три года. Не согласившись с 
приговором, осуждённый обжаловал его. 12 июля определением 
апелляционной инстанции областного суда приговор Новово-
ронежского городского суда оставлен без изменения, а жалоба 
осуждённого – без удовлетворения. Приговор вступил в законную 
силу, сообщает облпрокуратура.

ПедсоВет

прокуратура 
Воронежской области 
вскрыла нарушения 
при организации и 
проведении Единого 
государственного 
экзамена. 

анастасия Воронина

Установлены нарушения 
требований Порядка проведе-
ния государственной итоговой 
аттестации в Бобровском, 
Богучарском, Верхнехавском, 
Каменском, Лискинском, Но-
вохопёрском, Острогожском, 
Панинском, Павловском, Оль-
ховатском, Терновском, Семи-
лукском, Таловском районах, 
Борисоглебском городском 
округе, Нововоронеже и Во-
ронеже, связанные с информи-
рованием граждан о порядке 
проведения ЕГЭ. Так, деятель-
ность отдельных образователь-
ных организаций, расположен-
ных в Бобровском, Борисо-
глебском, Бутурлиновском, 
Лискинском, Поворинском, 
Новохопёрском, Репьёвском, 
Острогожском, Ольховатском 
и других районах, осуществля-
лась на основании локальных 
актов, противоречащих требо-
ваниям федерального законо-
дательства. 

Кроме этого, были обна-
ружены и другие недочёты 
в работе образовательных 
учреждений. Приказами ди-
ректоров школ на учащихся 
незаконно налагались меры 
дисциплинарных взысканий, 
допускались нарушения при 
создании конфликтных ко-
миссий, на обучающихся и 
их родителей возлагались 
не предусмотренные законо-
дательством обязанности. В 
правилах внутреннего трудо-
вого распорядка отсутствовал 
запрет о приёме на работу 
лиц, имеющих судимости 
за определенные категории 
преступлений. Официальные 
сайты ряда школ не соответ-
ствовали требованиям, предъ-
являемым к ним федеральным 
законодательством.

Администрациями ряда 
школ не принимались меры 
к оказанию первичной меди-
цинской помощи подросткам, 
получившим травмы в об-
разовательных организациях, 
расследование данных фактов 
не осуществлялось, органы 
управления образования о 
происшедших несчастных слу-
чаях не информировались. Вы-
явлены нарушения санитарно-
эпидемиологического законо-
дательства при организации 
подвоза учеников школьными 
автобусами. 

По фактам выявленных 
нарушений внесено свыше 50 
представлений об устранении 
нарушений законодательства 
об образовании, опротесто-
вано более 300 незаконных 
нормативных правовых актов, 
свыше 60 лиц привлечено 
к административной ответ-
ственности на основании по-
становлений прокуроров. 

О порядке  
не рассказали

Федеральные  
эксперты  
оценили проекты 
Воронежский 
государственный 
университет выиграл 
грант в размере 
7 250 000 рублей. 

Василий ЧерноусоВ 

Вуз попал в число победите-
лей Всероссийского конкурса 
молодежных проектов среди 
образовательных организа-
ций высшего образования в 
рамках четырёх окружных 
образовательных форумов. 
На участие в конкурсе среди 
образовательных организаций 
высшего образования было по-
дано 2523 заявки от 380 вузов 
Российской Федерации. Над 
оценкой каждого конкурсного 
проекта работали по три феде-
ральных эксперта. 

исаак ЗагайтоВ 

доктор экономических наук, 
профессор Воронежского 
агроуниверситета

Появится возможность не 
только обеспечить регуляр-
ную выплату пенсий всем 
женщинам, достигшим 56-
летнего возраста, а мужчинам 
61 года. Появятся средства, 
достаточные для повышения 
среднего уровня пенсий не 
на одну тысячу рублей в ме-
сяц, а на шесть тысяч. Тогда 
будет восстановлен средний 
уровень платёжеспособности 
пенсий 1989 года, когда совет-
ское государство не поощряло 
рост доходов олигархата. 

К сожалению, те, кому по 
статусу положено изыски-
вать средства на развитие 
пенсионной системы, приду-
мали удобный способ перело-
жить ответственность за свою 
творческую и гражданскую 
бесплодность на пожилое и 
трудящееся поколение рос-
сиян. Их призывают к осо-
знанию, что без повышения 
пенсионного возраста будет 
быстро расти нагрузка за ра-

ботающее население. А пото-
му работающим обязательно 
будет всё труднее солидарно 
содержать растущую армию 
пенсионеров. 

Однако, заметим, что, во-
первых, в ближайшие шесть-
десять лет среднегодовой 
прирост пенсионеров не пре-
высит одного процента, и это 
ничтожно мало, если Прави-
тельство начнёт работать на 
том уровне, который ожидает 
от него Президент – ежегод-
ный рост ВВП на пять-шесть 
процентов.

Во-вторых, и это главное. 
Пенсионеры не нахлебники 
трудящегося люда. Пенсии 
они сами себе заработали, но 
в ходе либеральных реформ 
их превратили в паразитиче-
ские доходы экономической 
элиты. Убедимся в этом на 
официальных данных Гос-
комстата. Например, в 2017 
году каждый работающий 
россиянин произвёл ВВП 
в размере около 100 тысяч 
рублей в месяц. В форме 
зарплаты он получил без 
малого 32 тысячи рублей; на 
инвестиционные цели, соци-
альную политику, оборону и 

некоторые другие обществен-
но значимые нужды было 
израсходовано 34 тысячи 
рублей. Еще 10 тысяч рублей 
ушло на выплату пенсий. А 
куда подевались остальные 
24 тысячи рублей?

Часть этих средств (свыше 
семи тысяч рублей) приоб-
рели наши доверенные экс-
портёры, отложившие их для 
себя за границей, в качестве 
добавки к тем более чем трил-
лиону долларов, которые они 
там накопили за последние 
15 лет. Остальные 17 тысяч 
рублей ВВП с каждого ра-
ботника тоже не попали ни в 
Пенсионный фонд, ни в фонд 
зарплаты, ни в инвестиции и 

в фонд укрепления обороны 
страны. Их нужно искать 
в дивидендах держателей 
крупных пакетов акций, в 
«откатах» с коммерческих 
и финансовых операций, в 
земельной, коммунальной, 
административной ренте и т.п. 
паразитарных доходах. 

Сопоставим сумму вы-
плаченной работникам зар-
платы с суммой общественно 
нецелесообразных доходов  
(32 : 24). Получаем, что с каж-
дой тысячи рублей зарплаты 
использовано общественно 
нерационально 750 рублей.

Вот эти средства и должны 
стать источником не только 
пополнения Пенсионного 

фонда, но и повышения зар-
плат. Суммарно это позволит 
увеличить доходы трудя-
щихся и пенсионеров на 57 
процентов, практически по-
кончит с бедностью и сверх-
богатством. 

И еще одно замечание в свя-
зи с обсуждаемым проектом 
пенсионной реформы-2018. 
В 2005-2006гг. в Лаборатории 
долгосрочных прогнозов Во-
ронежского аграрного уни-
верситета по грантам РГНФ и 
РФФИ АН РФ было выпол-
нено исследование о причинах 
бедности в России и способах 
её локализации. В этой связи 
удалось разработать систе-
му уравнений, позволявших 
описывать динамику есте-
ственного прироста (убыли) 
населения, заболеваемости, 
преступности.

На днях в Лаборатории 
с использованием данных 
уравнений было установлено, 
что увеличение пенсионного 
возраста только на один год 
обещает, при прочих равных 
условиях, дополнительную 
естественную убыль населе-
ния в стране – на 22 тысячи 
человек, но одновременную 
экономию расходов Пенси-
онного фонда примерно на 70 
миллиардов рублей. 

Можно будет ожидать не-
которого повышения затрат 
на нужды здравоохранения и 
борьбы с преступностью.

С кем солидарна наша пенсионная система
мнение учёного | Сообщу то, что известно по данным Госкомстата,  
но не обсуждается в средствах массовой информации
достаточно обязать олигархов возвращать  
в россию до 70 процентов ежегодного избытка 
экспорта над импортом, чтобы использовать  
эти средства на пополнение пенсионного  
фонда – его ресурсы сразу увеличатся более  
чем в полтора раза. 

Власти считают повышение 
стоимости проезда в обще-
ственном транспорте делом 
решённым. об этом мэр 
Воронежа Вадим Кстенин 
заявил ещё 12 апреля в 
интервью газете «Коммер-
сантъ». повышения платы 
горожанам стоит ждать, 
по-видимому, осенью, после 
губернаторских выборов.

ангелина гаВрилоВа

за что платим?
Последний «скачок» тарифа 

(с 15 до 17 рублей) произошёл 
больше года назад. Видимых по-
ложительных изменений в систему 
городского транспорта он не при-
внёс: перевозчики уверяют, что 
по-прежнему вынуждены работать 
в минус, а пассажиры сетуют на 
плохое состояние подвижного со-
става и перебои в работе транспор-
та. Нынешнее изменение тарифов 
будет гораздо заметнее: стоимость 
одной поездки, по словам мэра, 
ориентировочно составит 25 ру-
блей при оплате наличными и 21 
рубль – при использовании бан-
ковской карты.

Идея дифференцированной си-
стемы оплаты возникла не случай-
но, её цель  – приучить воронежцев 
к эквайрингу, то есть безналичному 
расчёту. Городские власти таким 
образом готовят почву для внедре-
ния специальных транспортных 
карт. По словам и.о. руководителя 
управления транспорта Сергея 
Латынина, создание оператора ав-
томатизированной системы оплаты 
проезда (АСОП) положит начало 
«интеллектуальной» транспортной 
системе. Она подразумевает не 
только удобную для пассажиров 
форму оплаты и полный контроль 
над пассажиропотоком, но и инте-
грацию других, не менее важных 
компонентов: «умных» остановок 
и диспетчерско-навигационной 
системы GPS/Глонасс.

Осложняет реализацию проекта 
отсутствие бюджетного финансиро-
вания. Подобные системы, которые 
действуют в Нижнем Новгороде, 
Казани, Екатеринбурге и Липецке, 
получили жизнь благодаря вложе-
нию средств из местных бюджетов. 
В Воронеже финансовая нагрузка 
ложится на перевозчиков и инвесто-
ров. По предварительным оценкам, 
это около 73 миллионов рублей.

Необходимая документация по 
проекту АСОП должна быть готова 
к концу сентября. А пока перед ин-
весторами и перевозчиками стоит 
более локальная задача: завершить 
оборудование автобусов терми-
налами для оплаты с помощью 
банковских карт, в том числе и «бес-
контактных» (например, внедрён-
ных в телефон или «умные» часы). 
Системой безналичной оплаты уже 
оборудован весь муниципальный 
транспорт, «частников» обязали 
закончить установку и отладку 
терминалов к концу лета.

Ожидается, что тех пассажиров, 
которые перейдут на безналичный 
расчёт, будут поощрять с помощью 
бонусов и кешбэка (возврата части 
потраченных денег на карту). По 
оценкам властей, через полгода 
уже 10 процентов воронежцев 
будут платить за проезд банков-
скими картами, а к концу 2020 года 
«безнал» выберут 50 процентов 
горожан.

а как у соседей?
В Нижнем Новгороде транспорт-

ная карта появилась в прошлом 
году в двух вариантах: гражданская 
и персональная, то есть совмещён-
ная с банковской. Действует она 

пока не на всех маршрутах. На се-
годняшний день стоимость проезда 
в нижегородском транспорте со-
ставляет 28 рублей при оплате на-
личными. Кое-где (на усмотрение 
перевозчика) действует скидка по 
«безналу», тогда стоимость проезда 
снижается до 26 рублей. Для ниже-
городских пассажиров разработана 
обширная система тарифов: на 60 
или 90 минут, по количеству поез-
док, на несколько дней или месяц. 
Например, суточный проездной 
на все виды транспорта (автобус, 
метро, трамвай, троллейбус) обой-
дётся нижегородцу в 120 рублей, а 
«безлимит» на месяц – в 2300 ру-
блей. Для школьников и студентов 
выпущены особые транспортные 
карты: за тот же месячный «без-
лимит» ученик школы заплатит 
920 рублей, а студент – 1150. Также 
действуют специальные карты для 
льготных категорий граждан.

Липчане пользуются подобными 
картами с конца 2009 года. Сейчас 
стоимость проезда в липецком 
транспорте составляет 19 рублей 
по карте и 24 – наличными. Суще-
ствуют льготные (красные) транс-
портные карты для инвалидов I 
группы, детей-инвалидов и их со-
провождающих. Проезд по такой 

карте на 50 процентов дешевле, 
чем по обычной, фиолетовой. Де-
тям из многодетных семей выдают 
жёлтые транспортные карты, они 
предусматривают бесплатный про-
езд с сентября по июнь. Остальные 
категории льготников региональ-
ного и федерального значения 
пользуются зелёной картой с ин-
дивидуальными скидками.

Транспортные карты в Респу-
блике Татарстан выпустили также 
в 2009 году. Сейчас они действуют 
в любых видах транспорта на тер-
ритории Казани, Нижнекамска, 
Альметьевска, Зеленодольска и 
Набережных Челнов. Помимо 
стандартной, жителям доступны 
льготные, школьные и банковские 
транспортные карты. Стоимость 
одной поездки на любом виде 
транспорта в Казани составляет 
25 рублей при покупке билета у 
водителя, 23 рубля  – при оплате 
транспортной картой. Есть и более 
выгодные тарифы: 50 поездок в те-
чение месяца обойдутся пассажиру 
в 750 рублей (то есть 15 рублей 
будет стоить одна поездка), а безли-
митный абонемент на месяц можно 
приобрести за 2040 рублей. 
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на новый уровень. Очередная идея сверху  – ввести электронные проездные документы

Новые технологии приходят в старую транспортную систему.
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Школьная транспортная 
карта выдаётся детям из Ниж-
некамска, Зеленодольска и На-
бережных Челнов бесплатно, 
она позволяет им экономить 
2-4 рубля с каждой поездки.

Ждать ли чуда?
В пресс-службе мэрии нам 

пояснили, что проект по вне-
дрению транспортных карт 
пока детально не проработан. 
Сказать, как именно будет 
реализована система тари-
фов в Воронеже, ещё нельзя. 

Только после создания опе-
ратора АСОП и объединения 
всех транспортных средств 
в единую сеть можно будет 
говорить о специальных про-
ездных. Появятся они, по 
оценкам мэрии, не раньше чем 
через год.

Возможно, именно банков-
ские POS-терминалы, которы-
ми в ближайшее время будут 
оснащены все маршрутные 
транспортные средства, ста-
нут валидаторами (то есть 
считывающими устройства-
ми) для транспортных карт. 
В таком случае проездные 

карты должны быть персони-
фицированными и совмещать 
в себе функции транспортной 
и банковской карт.

Вопрос, который волнует 
многих, – появится ли нако-
нец в городе льготный проезд? 
Сейчас эта проблема стала 
особенно острой. В прошлом 
году отменили пятидесятипро-
центную скидку для школь-
ников, которая действовала в 
воронежских троллейбусах. 
В ноябре 2016 года с послед-
него рейса сошёл бесплатный 
«народный маршрут». Пен-
сионерам, малообеспеченным 

воронежцам и многодетным 
семьям тоже приходится не-
сладко – бесплатного проезда 
в транспорте их лишили более 
десяти лет назад, теперь только 
некоторые из них получают 
ежемесячные денежные ком-
пенсации.

Система электронных про-
ездных документов, скорее 
всего, позволит решить эту про-
блему. А возросшую стоимость 
проезда гражданам поможет 
компенсировать тщательно 
проработанный тарифный 
план. В любом случае, транс-
портные карты пойдут Воро-

нежу на пользу – так считают 
не только власти, но и обще-
ственники.

– Сейчас пассажирский 
транспорт в первую очередь 
– бизнес, мы и получаем боль-
шое количество автобусов 
малой вместимости. Пока во-
дитель видит «живые» деньги 
в каждом пассажире и сдаёт 
вечером план, развивать та-
кую систему до приемлемого 
уровня комфорта, удобства 
и безопасности невозможно. 
Транспортные карты – один из 
способов сделать этот бизнес 
более «белым», безопасным 

и предсказуемым для пасса-
жиров, – считает сопредседа-
тель регионального отделения 
общественной организации 
«Город и транспорт» Михаил 
Аксёнов. – Мера нужная и 
важная, но, разумеется, её недо-
статочно. Воронежский транс-
порт спасёт только правильная 
расстановка ориентиров: в 
приоритете должны быть пеше-
ходы, пассажиры обществен-
ного транспорта, горожане. 
А сейчас воронежцев только 
кормят сказками про метро и 
мифические развязки, благо-
даря которым всё «поедет».

Время открывать карты
Начало | Страница 1

Встречу, посвящённую 
важной теме – объедине-
нию усилий для поддерж-
ки в регионе здоровой 
конкурентной среды, 
провели врио губернато-
ра Воронежской области 
Александр Гусев и за-
меститель руководителя 
Федеральной антимоно-
польной службы России 
Андрей Кашеваров. 

Наталья СергееВа
Участие в совещании приня-

ли врио заместителя губернато-
ра – первый заместитель пред-
седателя правительства Евгений 
Юрченко, врио руководителя 
департамента экономического 
развития области Анатолий 
Букреев, руководитель управ-
ления Федеральной антимоно-
польной службы по Воронеж-
ской области Денис Чушкин и 
консультант отдела проектов по 
развитию конкуренции право-
вого управления ФАС России 
Мария Овсянникова. 

Присутствовали члены об-
ластного правительства, ру-
ководство УФАС России по 
Воронежской области, пред-
ставители территориальных 
органов федеральных органов 
исполнительной власти, ру-
ководители исполнительных 
органов власти региона, главы 
администраций муниципаль-
ных образований и городских 
округов, а также представители 
общественных организаций.

Реализовать  
лучшие практики

Перед совещанием глава 
региона и заместитель руково-
дителя ФАС подписали Согла-
шение о взаимодействии между 
правительством Воронежской 
области и Федеральной анти-
монопольной службой. 

Об этом Александр Гусев 
сообщил присутствующим 
и обозначил основную тему 
встречи – развитие конкурент-
ных отношений на территории 
региона. Большая работа ве-
дётся в соответствии с Указом 
Президента РФ «Об основных 
направлениях государствен-
ной политики по развитию 
конкуренции», который пред-
полагает разработку дорожных 
карт как на федеральном, так и 
на региональном уровнях.

Андрей Кашеваров  дал 
положительную оценку проде-
ланной областными властями 
работе, направленной на раз-
витие конкуренции, отметив, 
что на федеральном уровне 
регион на хорошем счету: по 
данным аналитического цен-
тра при Правительстве РФ, 
Воронежская область входит 
в тройку регионов с наиболее 
благоприятными условиями 
для развития конкуренции.

– Определена 41 отрасль, 
которые являются приоритет-
ными в развитии конкуренции, 
из них должны быть выбраны 
минимум 33, по которым долж-
ны быть установлены целевые 
показатели. В Воронежской 
области по 21 отрасли пока-
затели уже достигнуты, при 
этом по восьми из них – на 100 
процентов. Это хороший старт 
для развития дорожной карты, 
которая будет разработана по-
сле подписания Соглашения. 
Задача реализации дорожной 
карты – чтобы население ре-
гиона получило качественные 
товары и услуги по доступным 
ценам, в том числе благодаря 
развитию конкуренции, – ска-
зал Андрей Кашеваров.

Александр Гусев отметил, 
что на региональном уровне 
принято решение о разукруп-
нении закупок по государ-
ственному и муниципальному 
заказу.

– Это делается для того, 
чтобы дать возможность ма-
лым и средним предприятиям, 
расположенным на террито-
рии муниципальных районов, 
принять участие в торгах. На-
мерены также привлечь не-
коммерческие организации в 
сектор социальных услуг. Мы 
движемся по дорожной карте, 
которую составили, и, несмо-
тря на неплохие показатели, 

всегда готовы перенимать опыт 
других регионов и реализовы-
вать у себя лучшие практики, – 
подчеркнул врио губернатора.

Он отметил, что подписание 
Соглашения с ФАС России 
не даёт Воронежской области 
каких-либо преференций, но, 
прежде всего, предусматривает 
честный обмен информацией о 
положении дел на федеральном 
и региональном уровнях, под-
готовке тех или иных решений 
в области антимонопольного 
законодательства, тарифного 
регулирования и т.д.

– Важно получать обратную 
связь со стороны федеральных 
коллег, понимать, правильно 
ли мы движемся, исполняем 
ли поручения, которые уже со-
стоялись в рамках документов, 
сформированных после прове-
дения Госсовета по улучшению 
конкурентной среды в России, 
– уточнил Александр Гусев.

Обращаясь к участникам 
встречи, глава региона напом-
нил, что развитие конкуренции 
имеет фундаментальное значе-
ние для экономики региона и 
всей страны.

– Успешная конкурентная 
политика сегодня определяет 
состояние отраслей, терри-
торий и экономики в целом. 
Решение поставленных перед 
нами задач требует объедине-
ния усилий. Надеюсь, что мы 
сумеем в очень сжатые сроки 
произвести необходимые каче-
ственные изменения, – сказал 
врио губернатора.

Андрей Кашеваров познако-
мил собравшихся с основными 
направлениями государствен-

ной политики по развитию 
конкуренции в субъектах Рос-
сийской Федерации. В своём 
выступлении заместитель ру-
ководителя ФАС России уточ-
нил, что в 2020 году, согласно 
Национальному плану разви-
тия конкуренции, предстоит 
обеспечить во всех отраслях 
экономики, за исключением 
сфер естественных монополий, 
присутствие не менее трёх хо-

зяйствующих субъектов, в том 
числе обязательно частного 
бизнеса. Кроме того, доля гос-
закупок, участниками которых 
являются только субъекты 
малого предпринимательства 
и социально ориентированные 
некоммерческие организации, 
должна увеличиться не менее 
чем в два раза по сравнению с 
2017 годом.

Получить своевременно 
меры поддержки

На совещании было от-
мечено,  что Воронежская 
область, помимо достижения 
показателей по ряду отраслей, 
обладает дополнительными 
преимуществами.  Напри-
мер, в последние пять лет 
демонстрирует устойчивое и 
динамичное развитие: по ка-
честву жизни регион занимает 
седьмое место в России. Во 
многом эти успехи – результат 
грамотной политики в об-
ласти развития и поддержки 
бизнес-процессов. 

– У нас действует целый 
комплекс мер поддержки мало-
го и среднего предпринима-
тельства, – подчеркнул Алек-
сандр Гусев. – И это даёт свои 
результаты. В прошедшем году 
количество субъектов малого и 
среднего предпринимательства 
выросло более чем на три про-
цента. Работа будет продолже-
на: на базе парка «Масловский» 
выделим определённые зоны 
для развития субъектов мало-
го и среднего предпринима-
тельства – около 25 гектаров 
земли с инфраструктурой и 

снизим пороги вхождения 
предприятий на территорию 
промзоны. Планируем, что это 
позволит создать там около 800 
новых рабочих мест.

Врио губернатора также по-
делился информацией о том, 
что на территории региона соз-
дана рабочая группа из числа 
руководителей муниципаль-
ных районов. Смысл её работы 
в расширении возможности 
участия среднего и малого 
предпринимательства в госу-
дарственных и муниципальных 
закупках – в так называемом 
разукрупнении госзакупок. По 
предварительным прогнозам, 
все эти меры должны позво-
лить увеличить количество 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства на 15 
процентов и достичь величины 
в 100 тысяч.

Не менее важным, по мне-
нию главы региона, представ-
ляется взаимодействие малого 
и среднего бизнеса с предста-
вителями крупного бизнеса, 
для чего создан целый ряд 
механизмов, включая класте-
ры, кооперационные формы 
сотрудничества.

– Безусловно, мы будем всё 
это поддерживать, сохраняя 
интерес крупного бизнеса к 

взаимодействию с субъектами 
среднего и малого предпри-
нимательства, – заметил Алек-
сандр Гусев.

Врио губернатора выразил 
готовность совершенствовать 
региональную политику в 
этом направлении, руковод-
ствуясь Указом Президента 
Российской Федерации от 
21 декабря 2017 года № 618 
«Об основных направлениях 
государственной политики 
по развитию конкуренции» и 
другими стратегическими до-
кументами.

– Мы должны выявить все 
препятствия, которые перед 
нами стоят и мешают работе 
в конкурентных отраслях, и, 

безусловно, предложить ме-
ханизмы и действенные меры 
их устранения, – подчеркнул 
Александр Гусев. 

Андрей Кашеваров в своём 
докладе отметил цели, которые 
поставил ранее названный 
Указ Президента РФ. В числе 
ключевых – повысить удо-
влетворённость потребителей, 
поднять на новую высоту эко-
номическую эффективность и 
конкурентоспособность, а так-
же – обеспечить стабильный 
рост и развитие многоукладной 
экономики.

– Ещё одна из целей – это 
по сути «стоп» огосударст-
влению экономики и развитие 
частной предпринимательской 
инициативы, – акцентировал 
внимание участников совеща-
ния заместитель руководителя 
ФАС России.

Одним из самых эффектив-
ных направлений в развитии 
частного предпринимательства 
Андрей Кашеваров назвал 
доступ широких предприни-
мательских кругов к ресурсам, 
которыми обладает государ-
ство. Он также отметил, что не-
уклонное снижение количества 
нарушений антимонопольного 
законодательства – серьёзная 
задача для власти, и, несмотря 

на то, что за последнее время 
эта цифра уменьшилась, здесь 
есть, над чем работать, ведь та-
кого рода нарушения «создают 
недоверие народа к власти в 
целом». 

– Поэтому наша задача – 
реализовать Указ Президента, 
– подытожил Андрей Кашева-
ров. – И достичь этого можно 
общими усилиями, понимая, 
что закон о конкуренции – это 
не вред, а благо, которое нам 
позволит двигаться дальше и 
развивать экономику. 

Зерно – через биржу
Участники совещания об-

судили также ряд наболевших 
вопросов.

Александр Гусев рассказал, 
что один из вопросов, который 
обсуждался в связи с Указом 
Президента, – торговля зерном 
через биржу. Эта тема давно 
волнует фермеров и небольших 
сельхозтоваропроизводителей, 
сетующих на ценовой сговор 
покупателей зерна и отсутствие 
понятных правил игры на этом 
рынке.

Теперь, по словам врио гу-
бернатора, к услугам ферме-
ров – упорядоченная система 
торговли зерном через биржу. 
Решение принято, и сельхоз-
товаропроизводителям можно 
готовиться к работе в новых 
условиях. 

Андрей Кашеваров пред-
ложил в рабочем порядке об-
судить вопрос увеличения 
количества зерновых бирж 
на территории региона. Глава 
региона обещал содействовать 
этому:

– Попросим наших коллег, 
чтобы и они подключились, – 
сказал Александр Гусев.

Общественный  
контроль в помощь

От сугубо практических 
тем перешли к подкреплению 
их нормативно-правовыми до-
кументами. В этой части сове-
щания о результатах внедрения 
Стандарта развития конкурен-
ции в Воронежской области и 
задачах по выполнению На-
ционального плана развития 
конкуренции доложил врио 
руководителя департамента 
экономического развития об-
ласти Анатолий Букреев.

Он рассказал, что по итогам 
оценки за 2016 год Воронеж-
ская область по уровню содей-
ствия развитию конкуренции 
заняла третье место в рейтинге 
глав регионов Российской 
Федерации, набрав интеграль-
ное итоговое значение оценки 
около 94 процентов. При этом 
работа правительства обла-
сти по содействию развитию 
конкуренции была признана 
Министерством экономиче-
ского развития РФ одной из 
лучших практик регионального 
управления. Как лучшая была 
отмечена также практика Во-
ронежской области по разви-
тию механизма общественного 
контроля за деятельностью 
субъектов естественных моно-
полий.

– В Воронежской области на 
региональном и муниципаль-
ном уровнях заложены орга-
низационные основы для соз-
дания условий развития конку-
ренции, – разъяснил Анатолий 
Букреев. – В полном объёме 
сформирована необходимая 
нормативная правовая база, 
разработана большая часть 
методического обеспечения 
работы по реализации состав-
ляющих Стандарта развития 
конкуренции, сформирована 
система мотивации органов 
местного самоуправления к 
эффективной работе по содей-
ствию развитию конкуренции.

Говоря о направлениях, в 
которых предстоит активно 
работать, врио руководителя 
департамента экономического 
развития региона отметил, 
что ситуация на муниципаль-
ных территориях значительно 
различается, низкой остается 
инновационная активность 
малого и среднего бизнеса. 
В этой связи запланированы 
дополнительные меры, направ-
ленные на развитие институтов 
поддержки инновационного 
сектора.

В завершение совещания 
руководитель управления ФАС 
России по Воронежской обла-
сти Денис Чушкин рассказал 
о практике применения анти-
монопольного законодатель-
ства в регионе. 

Убрать то, что мешает  
здоровой конкуренции
Экономика | В Воронеже прошло совещание по вопросам реализации Национального плана развития конкуренции  
в Российской Федерации на 2018–2020 годы

Александр Гусев и Андрей Кашеваров подписали Соглашение о взаимодействии  
между правительством Воронежской области и Федеральной антимонопольной службой.
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НА ширОтАх ОблАСти

Оценивают клумбы и площадки
В Россошанском районе проходит ежегодный смотр-

конкурс по озеленению и благоустройству территорий 
дошкольных образовательных учреждений «Детский сад 
– территория счастливого детства».

Готовясь к конкурсу, участники обустроили палисадни-
ки, газоны, цветники и клумбы. Отремонтировали и уста-
новили игровое и спортивное оборудование, привлекая к 
сотрудничеству родителей и спонсоров. 

Среди критериев оценки – уровень обеспечения чи-
стоты и порядка на территории, функциональность спор-
тивных площадок и игровых зон, качественный уровень 
стационарного игрового оборудования и спортивных 
сооружений, безопасность, доступность, соответствие 
возрасту дошкольников, рациональность использования 
территории образовательного учреждения, эстетичность и 
грамотность оформления различных зеленых зон, ориги-
нальность, привлекательность и разнообразие цветочного 
оформления, значимость проведенных работ в образова-
тельном процессе. 

Итоги конкурса подведут в августе.

Учились выживать и выхаживать
Три десятка мальчишек и девчонок Борисоглебского го-

родского округа стали участниками профильного палаточно-
го лагеря «Школа инструкторов по туризму «Компас». 

Под руководством опытных педагогов ребята преодо-
левали полосу препятствий, сложные этапы контрольно-
туристского маршрута, дневное и ночное ориентирование, 
разрабатывали дистанцию для спортивного ориентиро-
вания, выживали в природных условиях. При помощи 
педагогов уникальной передвижной лаборатории осваи-
вали навыки оказания первой помощи пострадавшим в 
экстренных ситуациях: оценивали обстановку на месте 
происшествия, определяли наличие сознания и дыхания 
у пострадавшего, проводили сердечно-лёгочную реани-
мацию, накладывали давящую повязку и кровоостанав-
ливающий жгут. 

За время пребывания в лагере ребята лучше узнали друг 
друга, приобрели новых друзей. 

Любовь и технологии каменного века 
В музее-заповеднике «Костёнки» прошла череда меро-

приятий, посвящённых 139-й годовщине со дня открытия 
здесь стоянки древнего человека. 

На днях здесь открылись три выставки: «Технологии 
каменного века», фотовыставка Сергея Смирнова «О 
Костенках с любовью. Археология» и «17 черепов и зуб, 
или Изменение человека во времени». Последняя, как со-
общает сайт музея, иллюстрирует современную научную 
концепцию происхождения человека и будет интересна 
всем, кто интересуется вопросами происхождения рода 
человеческого. 

Во время работы выставок запланировано проведение 
специализированных мастер-классов для детей и взрослых. 
18 августа в музее пройдёт лекция известного антрополога, 
доцента кафедры антропологии биологического факульте-
та МГУ, научного редактора портала «Антропогенез.ру» 
Станислава Дробышевского, посвящённая животрепещу-
щим проблемам антропогенеза. 

Зажурчит вода – закипит жизнь
В посёлке совхоза «Нижнедевицкий» оборудуют башню 

Рожновского, которая должна наладить водоснабжение.
Рядом с действующей водонапорной башней под-

готовили фундамент для установки второй ёмкости. По 
словам главы администрации поселения Ольги Корневой, 
обустройство необходимо потому, что старая емкость про-
ржавела и протекает. 

С проблемой обратилась к руководству сельхозпред-
приятия «Черкизово-Растениеводство». Они передали 
башню Рожновского, которая ранее находилась на пло-
щадке свинокомплекса. Районные дорожники помогли по-
красить ее. Подрядчики, ведущие строительство площадок 
свинокомплекса, оказали помощь в устройстве фундамен-
та, выделении материала, подвозе оборудования. Они же 
и установят ёмкость. Предполагается, что пользоваться 
водой будут более 700 жителей поселка. 

Для медалистов –  
торжественный приём

Лучшим выпускникам школ Рамонского района вручили 
благодарности от администрации. Свои награды получили 
22 ученика.

Больше всего золотых медалистов из Рамонского лицея 
– пятнадцать ребят. Также в районной администрации 
чествовали мальчишек и девчонок из рамонской СОШ 
№2, а также Русскогвоздёвской, Новоживотинновской и 
Комсомольской школ.

– Вы – молодцы, – обратился к выпускникам глава 
района Николай Фролов. – Но эти золотые медали ещё 
и результат работы родителей и педагогов, которые вло-
жили в вас всё самое лучшее. Надеюсь, что каждый из вас 
добьётся многого, ведь вы – будущее Рамонского района. 

Ребята поделились своими планами на будущее. Больше 
всего медалистов предпочли профессии врача, педагога и 
юриста. 

Вдоль, да по речке
Участники профильного передвижного лагеря «Водник», 

что в Таловском районе, совершили эколого-краеведческую 
экспедицию по рекам Битюг и Дон.

Маршрут пролегал от бывшего Битюцко-Троицкого 
монастыря на реке Битюг до Белогорского монастыря в 
пещерах на реке Дон и составил 250 километров. В походе 
участвовало 10 учеников из Старотишанской и Верхнети-
шанской школ. Все они прошли подготовку в объединении 
«Водник-эколог» в Таловском детско-юношеском центре 
имени Юрия Титова. Поход приурочили к 325- летию села 
Верхняя Тишанка и церкви во имя Святой Живоначальной 
Троицы, которая 250 лет назад была перевезена из упразд-
ненного Битюцко-Троицкого монастыря. 

Сообщения подготовили Анастасия ВОРОнинА,  
Сергей ДОРОхОВ, Василий ЧеРнОУСОВ.

Выставочные экспонаты заинтересовали посетителей 
разных поколений.

Ф
от

о 
ko

st
en

ki
-m

us
eu

m
.r

u

 Андрей Кашеваров: 
– Определена 41 отрасль, которые являются 

приоритетными в развитии конкуренции, из них 
должны быть выбраны минимум 33, по которым 
должны быть установлены целевые показатели.  
В Воронежской области по 21 отрасли показатели 
уже достигнуты, при этом по восьми из них –  
на 100 процентов.

 Александр Гусев: 
– Успешная конкурентная политика сегод-

ня определяет состояние отраслей, территорий и 
экономики в целом. Решение поставленных перед 
нами задач требует объединения усилий. Надеюсь, 
что мы сумеем в очень сжатые сроки произвести 
необходимые качественные изменения.



Расширяются  
возможности проекта 
«Старшее поколение»
«Единая Россия» приняла меры в целях 
дальнейшего совершенствования системы 
социальной поддержки пожилых людей 
Законопроект о расширении категорий 
пенсионеров, получающих компенсацию оплаты 
взносов на капремонт, будет принят в третьем 
чтении 19 июля.

Дмитрий Калинин

Государственная Дума РФ приняла во втором чтении за-
конопроект, подготовленный депутатами партии «Единая 
Россия», который предлагает с 1 января 2019 года расширить 
перечень собственников жилых помещений, достигших воз-
раста 70 или 80 лет, которым субъекты РФ вправе предостав-
лять компенсации расходов на уплату взноса на капитальный 
ремонт.

Как пояснил один из авторов законопроекта, первый за-
меститель председателя Комитета Госдумы РФ по жилищной 
политике и ЖКХ Александр Сидякин, в настоящее время суще-
ствует правовая коллизия. Она заключается в том, что семьи, 
в составе которых есть инвалиды I или II группы, не могут 
воспользоваться предоставленной по Закону «О социальной 
защите инвалидов» компенсацией платы за капитальный ре-
монт для пенсионеров старше 70 лет в размере 50 процентов, 
а старше 80 лет в размере 100 процентов.

«Госдума рассмотрит эту социально значимую инициативу 
в третьем чтении ориентировочно 19 июля. Сами компенсации 
предусмотрены с 1 января 2019 года. До этого времени «Еди-
ная Россия» будет рекомендовать регионам внести соответ-
ствующие изменения в свои законы до конца года», – заявил 
Александр Сидякин.

Напомним, что с 1 января 2016 года по инициативе партии 
«Единая Россия» было определено, что законами субъектов 
РФ может устанавливаться компенсация расходов на уплату 
взноса на капитальный ремонт общего имущества в многоквар-
тирных домах гражданам, достигшим 70-80-летнего возраста. 
Ежегодно на эти цели из федерального бюджета выделяется 
почти 4 млрд рублей.

В этой связи член Генерального совета «Единой России» 
лидер воронежских «единороссов», председатель Воронеж-
ской областной Думы Владимир Нетёсов сообщил, что в об-
ласти уже существует практика, когда такую компенсацию 
получают одиноко живущие пенсионеры, достигшие возраста 
70 и 80 лет. 

«Теперь этими правами будут наделены граждане тех же 
возрастов, проживающие в семьях, в которых имеются ин-
валиды I и II групп. Очень хорошо, что такие полномочия 
предусмотрены на федеральном уровне, и наш регион сможет 
получить дополнительные средства на выплату компенсаций», 
– отметил парламентарий.

В 83 субъектах Российской Федерации соответствующие 
нормативные правовые акты были приняты. Еще в двух субъ-
ектах Российской Федерации – Кемеровская и Сахалинская 
области – соответствующие меры социальной поддержки уже 
были предусмотрены региональным законодательством.

Законопроект распространяется дополнительно на при-
мерно 200 тысяч человек, имеющих право на получение субси-
дии на компенсацию оплаты взноса на капитальный ремонт 
общего имущества в многоквартирном доме, и потребует 
дополнительных финансовых затрат, покрываемых за счет 
средств федерального бюджета, в размере около 300 млн ру-
блей ежегодно.
Подробности смотрите на сайте Воронежского регионального 

отделения «Единой России» – http://voronezh.er.ru/ 
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Комментируя данную инициативу партии,  
Владимир нетёсоВ подчеркнул, что речь 
идёт о мере, которая позволит расширить 
поддержку людей старшего поколения: 
«Это очень важное решение именно потому, 
что оно укрепляет понятие социальной 
справедливости в нашем обществе. Партия 
неоднократно заявляла, что ее основной целью 
является повышение качества жизни всех россиян, и каждый 
раз подтверждала это конкретными шагами. Кроме того, мы 
таким образом расширяем возможности одного из приоритетных 
партийных проектов – «Старшее поколение», который призван 
учитывать интересы пожилых граждан страны и обеспечивать им 
комфортные и спокойные условия проживания», – подчеркнул 
лидер воронежских «единороссов».

В ПАртиях и дВижеНиях
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Валерий КазаноВ

Уверенный рост 
В администрации Хохоль-

ского района врио губернатора 
Александр Гусев провёл встре-
чу с исполняющим обязанности 
главы администрации района 
Михаилом Ельчаниновым. По-
сле этого состоялось совеща-
ние по актуальным вопросам 
социально-экономического 
развития территории. С докла-
дами выступили Михаил Ель-
чанинов и врио руководителя 
департамента экономического 
развития области Анатолий 
Букреев.

Экономический комплекс 
Хохольского района пред-
ставляет собой совокупность 
таких отраслей, как сельское 
хозяйство, промышленность, 
торговля и услуги. Сельское 
хозяйство всегда было и оста-
ётся одной из главных отрас-
лей экономики района. Здесь 
осуществляют хозяйственную 
деятельность 22 сельскохозяй-
ственных предприятия, сорок 
крестьянских (фермерских) 
хозяйств и более 14000 личных 
подсобных хозяйств, занимаю-
щихся производством сельхоз-
продукции. В обработке нахо-
дится 106 тысяч гектаров сель-
хозугодий по всем категориям 
земель. Валовой сбор в 2017 
году составил 3,8 миллиарда 
рублей, индекс производства 
продукции – 111,4 процента. За 
первое полугодие нынешнего 
года – 656,6 миллиона рублей. 
Основными производителями 
сельскохозяйственной про-
дукции являются: КФХ ИП 
Князев А.В., ООО «Дон», ООО 
«Ряба», ООО «Авангард-Агро-
Воронеж», колхоз «Больше-
вик», СПК колхоз «Старони-
кольский».

Промышленными предпри-
ятиями отгружено продукции 
в прошедшем году на сумму 
более 3 миллиардов рублей, за 
шесть месяцев текущего – на 
1,7 миллиарда рублей. Рост 
объёма производства в сопо-

ставимых ценах составил 109 
процентов к аналогичному 
периоду прошлого года. 

Численность субъектов 
малого и среднего предпри-
нимательства постоянно уве-
личивается. За три года рост 
составил 79 единиц, или на 
110 процентов. Оборот малых 
предприятий тоже неуклон-
но растёт: в 2017 году – 2,58 
миллиарда рублей, за первое 
полугодие текущего года – 1,05 
миллиарда рублей.

Гордость мыловаров
В рамках рабочего визита 

в Хохольский район Алек-
сандр Гусев посетил завод ООО 
«ЭФКО Косметик» (входит в 
Группу компаний «ЭФКО»), 
основная специализация ко-
торого – производство мыль-
ной стружки для туалетного 
и хозяйственного мыла. Глава 
региона ознакомился с про-
изводством и ассортиментом 
выпускаемой продукции, осмо-
трел производственные цеха 
и технологическое оснащение 
завода. «ЭФКО Косметик» 
является одним из крупнейших 
российский производителей 
мыловаренной продукции. На 

базе предприятия, начиная с 
2015 года, реализуется проект 
по созданию олеохимического 
кластера в Воронежской об-
ласти. 

Планомерная работа, про-
водимая компанией по мо-
дернизации и расширению 
производственных мощностей 
завода, переоснащению линий 
современным европейским 

оборудованием, позволила на-
растить объёмы производства, 
наладить выпуск новой про-
дукции. В настоящее время 
предприятие изготавливает 
около 20 тысяч тонн мыла в год. 
Александру Гусеву рассказали, 
что если раньше мыло варили 
в двенадцати котлах 72 часа, то 
теперь на смену пришла новая 
установка, которая с тем же 
объёмом справляется за пять 
часов.

– Производство мыла на 
данной установке является 
безотходным. Это совершенно 
новая технология, – говорит 
директор по развитию продаж 
Оксана Дегтярёва. – Продук-
ция реализуется как в сетях 
на территории России, так и 
в странах СНГ. Кроме того, на 
сегодняшний день мы прошли 
сертификацию в страны Евро-
союза. И с этого года будем по-
ставлять продукцию в страны 
Балтии.

Гордость мастеров мыло-
варов – Центр прикладных 
исследований мыловаренной 
продукции – первый в своём 
роде в Центральном федераль-
ном округе. Здесь ведётся раз-
работка и совершенствование 

технологий производства мы-
ловаренной продукции. Оста-
навливаться на достигнутом 
на предприятии не собираются. 
В планах – разработка новой 
линейки товаров для дома.

Общаясь с журналистами, 
Александр Гусев выделил не-
сколько направлений дальней-
шего развития Хохольского 
района. 

– Хохольский район – 
устойчивый и с экономической, 
и с социально-политической 
точки зрения. Но нужно добав-
лять динамику, переходить в 
зону районов, которые активно 
развиваются. Резервы, как и у 
большинства муниципальных 
районов, – малый и средний 
бизнес. Основные направления 
определены – хорошо развито 
сельское хозяйство, поэтому 
требуется переработка. Наде-
емся, что уже существующие 
хозяйствующие субъекты бу-
дут развивать это направление. 
Может быть, поищем новых 
инвесторов. Традиционно мо-
лочное и мясное скотоводство 
остается в наших приоритетах, 
и мы тоже будем эти сферы под-
держивать. Развивать будем и 
туризм, а также спортивно-
развлекательное направление, 
– сказал глава региона. 

Реальные примеры 
импортозамещения

В Семилукском районе 
Александр Гусев принял уча-
стие в торжественной цере-
монии открытия тепличного 
комплекса ООО «Родина» на 
территории совхоза «Гремко-
лодезный». Здесь реализует-
ся инвестиционный проект 
по строительству тепличного 
комплекса общей площадью 

32 гектара для выращивания 
томатов, огурцов и салата на 
основе малообъёмной техно-
логии. Правительство Воро-
нежской области не оставило 
без внимания единственное в 
регионе передовое тепличное 
хозяйство и признало строи-
тельство теплицы ООО «Роди-
на» особо значимым проектом. 
Тепличный комплекс считается 
этапом реализации программы 
импортозамещения и развития 
экономики региона. 

– Замена всем импортным 
овощам – турецким, азербайд-
жанским и прочим, она реально 
есть в нашей Воронежской 
области, в Семилукском райо-
не, – говорит директор по раз-
витию ООО «Родина» Ирина 
Кокорева.

Уровень и масштаб проекта 
впечатляют. Пока в работе 
лишь первая очередь площадью 
6,2 гектара, но в планах ещё две 

– 5,2 и 10,4 гектара. Это будет 
первый тепличный комплекс 
пятого поколения в Воронеж-
ской области и четвёртый – в 
России. Комплекс оснащён 
современным оборудованием 
с автоматизированными систе-
мами управления минеральным 
питанием и микроклиматом. 

Реализация первой очереди 
проекта завершена весной ны-
нешнего года, было посажено 
118 тысяч томатов. Предпо-
лагается, что годовой объём 
производства составит 3 645 
тонн томатов и 209 тонн салата. 
Это единственный комплекс 
закрытого грунта в регионе, 
на котором будут производить 
овощную продукцию кругло-
годично. Сбор первого урожая 
запланирован на конец августа 
текущего года.

Александр Гусев, выступая 
на открытии комплекса, вы-
разил уверенность в успешной 
реализации проекта. 

– Мы уже привыкли, что на 
территории Воронежской об-
ласти открывается достаточно 
много современных объектов 
в разных отраслях экономики, 
в животноводстве, промыш-
ленности, растениеводстве. 
Тепличные комплексы – это 
новая для нас ниша, которая, 
надеюсь, займёт достойное 
место в экономике региона, – 
сказал Александр Гусев. 

Быть честными  
во взаимоотношениях 
с бизнесом

В администрации Семи-
лукского района врио губер-
натора провёл встречу с главой 
администрации Геннадием 
Швырковым и совещание по 
вопросам поддержки малого 
предпринимательства Воро-
нежской области. 

На совещании присутство-
вали главы администраций 
муниципальных районов, руко-
водители структурных подраз-
делений правительства, пред-
ставители предприниматель-
ского сообщества. С докладом 
выступила врио руководителя 
департамента предпринима-
тельства и торговли области 
Галина Абричкина.

Александр Гусев, комменти-
руя итоги совещания, отметил 

необходимость доверительных 
взаимоотношений с предпри-
нимателями. 

– Прежде всего, необходима 
честность во взаимоотноше-
ниях с бизнесом. Мы дого-
ворились создать карту всех 
возможных мер господдержки 
– федеральных, региональ-
ных, муниципальных, и из нее 
выбрать то, что мы способны 
предпринять, осуществить, – 
сказал глава региона.

Он также привёл в пример 
успешную реализацию проек-
тов, направленных на создание 
новых производств. 

– Семилукский район – 
район пригородный, и здесь 
должны развиваться пред-
приятия промышленной на-
правленности. Собственно, 
об этом мы сегодня говорили 
на совещании – о том, что 
нужно на эту тему посмотреть 
с точки зрения поддержки 
малого бизнеса. Для Семи-
лукского района характерны 
ещё и крупные предприятия в 
других отраслях. Мы сегодня 
были в тепличном комплек-
се, там все делается очень 
масштабно и технологично. 
Очень надеемся, что это будет 
показательным примером того, 
что не стоит бояться, а нужно 
идти с разумным риском в 
новые сферы, – сказал Алек-
сандр Гусев. 
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Александр ГУсев:

Идти с разумным риском в новые сферы

Александр Гусев на открытии тепличного комплекса «Родина»   
выразил уверенность в успешной реализации проекта.

С 2015 года на ООО «ЭФКО Косметик» началась реализация инвестиционного 
проекта, укрепившего позиции предприятия как одного из крупнейших российских 

производителей мыловаренной продукции.

Власть | Глава региона обозначил перспективы развития экономики Хохольского и Семилукского районов 

в ходе рабочей поездки 13 июля глава региона Александр Гусев посетил 
предприятие по производству косметической продукции, принял участие  
в открытии нового тепличного комплекса, провёл совещания  
в администрациях Хохольского и семилукского муниципальных районов.

«Прежде всего, необходима честность 
во взаимоотношениях с бизнесом. 

Мы договорились создать карту всех 
возможных мер господдержки – федеральных, 
региональных, муниципальных, и из неё 
выбрать то, что мы способны предпринять, 
осуществить», – отметил Александр Гусев.

Выставка
в воронеже открылась выставка «Из истории 
почты России». Уникальные экспонаты, 
повествующие об истории развития почтовой 
связи, размещены в главном операционном 
зале Центрального почтамта УФПс воронежской 
области, где за день проходит до 1500 человек. 

К нам дошла столетняя открытка

Фрагмент стенда экспозиции, посвящённого периодике.

Электрическая сургучница родом из советского прошлого.

Не чураться опыта соседей
с таким предложением обратился глава 
администрации Каменского района Анатолий 
Кателкин к сотрудникам администрации и главам 
городского и сельских поселений.

николай КаРДаШоВ

Общественных инициатив каменцам и самим не занимать. 
В районе успешно реализуются и всемерно поддерживаются 
проекты ТОСов. Каменка одной из первых в области вступила 
в программу инициативного бюджетирования, предложенную в 
нынешнем году областным правительством. Здесь поощряется 
общественный контроль использования бюджетных средств, 
выделяемых на строительство и ремонт улиц и дорог, и находят 
понимание молодёжные инициативы.

Но, призывая земляков не изобретать велосипеды, удлиняю-
щие дороги к собственным творческим проектам, глава районной 
администрации Анатолий Кателкин на очередном совещании с 
руководителями отделов администрации, главами городской и 
сельских администраций предложил внимательно изучать опыт 
соседних районов и регионов. И не считать зазорным использовать 
в своей практике всё лучшее, апробированное соседями.

– Нам необходимо как можно активнее перенимать поло-
жительный опыт решения вопросов местного значения у тех 
муниципальных образований Воронежской области и других 
регионов, где инициативу проявляют сами жители, – подчер-
кнул Анатолий Стефанович. – Например, в посёлке Ровеньки 
Белгородской области жители вместе с муниципальной властью 
преобразовали пустырь в место отдыха с детскими игровыми 
площадками. А в воронежском селе Дракино жители привели в 
порядок и благоустроители пляж, который около 20 лет зарастал 
камышом. В подгоренских Сагунах жители, чтобы самостоятель-
но решать проблемы водоснабжения, создали потребительский 
кооператив и сами определяют величину взносов, время и место 
проведения ремонтных работ, влияют на платёжную дисциплину 
потребителей воды. Вот такие инициативы жителей нашего райо-
на мы будем всемерно поддерживать и помогать в реализации 
народных планов.

КАК жиВёшь, СелО?

анатолий КРУГлоВ

В экспозиции представле-
ны поздравительные от-

крытки и почтовые конверты 
дореволюционного, военного 
и послевоенного времени. 
Первая же советская почтовая 
карточка была утверждена 
Наркоматом почт и телеграфов 
РСФСР 2 июля 1918 года. С 
1935 года и до Великой Отече-
ственной войны выпуск иллю-
стрированных открыток стал 
более распространенным.

Отдельные стенды экспо-
зиции посвящены периодике. 
До 90-х годов прошлого века 
каждая семья в СССР выпи-
сывала по несколько изданий 
разной тематики. На стендах 
представлены до боли зна-
комые старшему поколению 
журналы «Огонёк», «Работ-
ница» и «Крестьянка», «Мур-
зилка» и «Весёлые картинки», 
«Наука и жизнь» и «Совет-
ский экран», «Иностранная 

литература» и «Роман-газета», 
«Техника-молодежи», «Здоро-
вье» и «Человек и закон», а 
также другие издания 40-80-х 
годов. Старинные открытки 
и конверты, периодические 
издания предоставлены кол-
лекционером, руководителем 
региональной общественной 
организации по охране исто-
рического наследия «Экос» 
Владимиром Мальцевым. 
Любопытные экспонаты по-
чтовой связи собрал за 35 лет 
работы на почте начальник 
Лискинского почтамта Анато-
лий Мищенко. Ему помогали 
сотрудники отделений связи. 

Посетители выставки смо-
гут также увидеть кассовый 
аппарат 70-х годов весом 20 
килограммов, старинные 
очень точные почтовые весы 
для взвешивания заказных 
писем и бандеролей, электри-
ческую сургучницу, канце-
лярские штемпеля, страховые 
печати и многое другое.

Детям помогут загадки и кроссворды
В конкурсе проектов «Заповедные острова России», 
посвящённом Году добровольца и 100-летию юннатского 
движения в России, отличилась сотрудник Воронежского 
заповедника.

На суд профессионального жюри было подано более 
100 коллективных и индивидуальных программ эколого-
просветительской и природоохранной направленности. Ра-
боты оценивались по нескольким номинациям. 

Авторская разработка сотрудника отдела экологиче-
ского просвещения Воронежского заповедника, заведую-
щей Музеем природы Полины Аксёновой, заняла третье 
место в номинации для педагогов и сотрудников ООПТ 
«Авторские методические разработки». Бронзовый призёр 
конкурса представила программу экологического воспита-
ния дошкольников и младших школьников «Знакомьтесь, 
Воронежский заповедник!». Это цикл занятий для детей, 
который позволяет познакомиться с историей заповедника 
и его обитателями. 

Ребята узнают интересную информацию о животных и 
растениях заповедника, для них подобраны соответствую-
щие теме загадки, стихи, несложные кроссворды, тематика 
занятий логически связана с экспозицией Музея природы. 
Кроме того, сообщает zapovednik-vrn.ru, к каждому занятию 
автор подготовила трафареты-раскраски, а также разработала 
сценарий детского праздника «Знакомьтесь, Воронежский 
заповедник!».

Книжные закладки – своими руками 
Сотрудники справочно-библиографического отдела 
Воронежской областной универсальной научной библиотеки 
имени И.С.Никитина провели акцию «С книгой на скамейке».

Организована она была в рамках социального проекта 
«PROдвижение чтения». Библиотекари предложили юным 
читателям изготовить своими руками книжные закладки, 
а заодно ответить на литературные вопросы. Взрослым же 
досталось задание посложнее: они разгадывали фразеоло-
гические ребусы. Все участники акции получили в подарок 
увлекательные книги и закладки о правилах поведения в 
библиотеке «Ежели вы вежливы».

Анатолий КРУГЛОВ, Василий ЧеРнОУсОВ. 
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ПрессА и ОбществО

Дмитрий ЖУРАВЛЁВ

В ЛДПР уверены: судьба 
много раз давала нашей стра-
не возможность не просто 
умножить мощь и влияние 
России в мире, но и улуч-
шить качество жизни людей. 
Только в XX веке было мно-
жество шансов улучшить 
жизнь людей, но каждый раз 
государственная власть упу-
скала их. В основном мешала 
заидеологизированность и 
отсутствие прагматизма во 
внешней политике, а иногда 
– нехватка воли и смелости. 
Напомним о самых примеча-
тельных случаях. 

Победители должны 
жить лучше  
побеждённых

Советский Союз заплатил 
неимоверную цену за победу 
во Второй мировой войне, ко-
торая для нашего народа ста-
ла Великой Отечественной. 
После 1945 года в Европе 
была расположена семимил-
лионная Советская армия, 
к о т о р а я  к о н т р о л и р о в а л а 
весь континент. Британия и 
США отлично понимали, что 
им нечего противопоставить 
СССР и были настроены на 
компромисс,  а не на кон-
фликт. 

В 1947 году США пред-
ложили всей Европе, и в том 
числе СССР, план Маршалла. 
Эта программа предусматри-
вала оказание экономической 
помощи всем европейским 
странам, пострадавшим в годы 
войны. Но Сталин решил, что 
это инструмент антисоветской 
политики, и отказался. Кроме 
того, он запретил пользовать-
ся американской помощью 
странам Центральной и Вос-
точной Европы. Итог известен 
– на американские деньги 
страны Западной Европы, 
включая ФРГ, быстро вос-
становили свою экономику, 
уровень жизнь побежденных 
оказался выше уровня жиз-
ни победителей, что в итоге 
привело «Восточный блок» к 
неминуемому краху – эконо-
мическому, политическому и 
идеологическому. 

Совершенно непонятно, 
зачем было агрессивно на-
вязывать коммунистические 
взгляды Албании, Болга-
рии,  Венгрии,  Восточной 
Германии, Румынии, Польше, 
Югославии и Чехословакии. 
Ведь Финляндия дружила с 

СССР будучи демократиче-
ской страной. Франция и Ита-
лия тех лет тоже были вполне 
просоветски настроены, хоть 
коммунистам и не удалось 
прийти к власти. 

Что надо было делать: 
сохранив военные базы и 
влияние в Европе, занять 
позицию невмешательства во 
внутренние дела европейских 
стран. США давали бы деньги 
по плану Маршалла, а мы – 
обеспечивали безопасность. 
В результате не пришлось 
бы тратить нужные нашему 
народу средства на поддерж-
ку бесполезных коммуни-
стических партий в странах 
Восточного блока, которые 
только настраивали свое 
население против России, 
а самое главное – граждане 
страны жили бы не хуже, чем 
на Западе! Поэтому ЛДПР 
– за прагматизм во внешней 
политике! 

Нерешительность  
Брежнева не дала  
победить США

 В 1970-73 годах, после 
того, как план Маршалла был 
свернут, произошло одно из 
ключевых событий в мировой 
экономике: США окончатель-
но отказались от «золотого 
стандарта». То есть Вашингтон 
перестал обменивать доллары 
на золото и начал включать 
печатный станок, производя 
столько денег, сколько ему 
требовалось. 

СССР в тот момент мог 
воспользоваться ситуацией 
и нанести удар по экономике 
США. Европа поддержала бы 
Россию, потому что долларов 
в Старом Свете было боль-
ше, чем в Штатах. Франция 
всерьез планировала собрать 
целый корабль наличных дол-
ларов и потребовать от США 
оплаты их золотом. 

«Брежнев испугался ис-
пользовать эту возможность, 
чтобы сделать СССР новым 
мировым гегемоном», – отме-
чает Владимир Жириновский. 
Более того, СССР не поддер-
жал нефтяное эмбарго, объяв-
ленное Западу государствами 
Персидского залива. Благо-
дарности за это мы, разумеет-
ся, не получили. 

Конечно, было страшно 
отважиться на жесткие дей-
ствия, но что мы получили в 
итоге? США диктуют всему 
миру свою политику через не 
подкрепленный ничем доллар. 

США могут в любой момент 
притормозить экономику дру-
гих стран, просто напечатав 
долларов. СССР упустил свой 
шанс сделать рубль всемирно 
признанной валютой, и мы до 
сих пор не можем изменить 
ситуацию. Поэтому ЛДПР – 
за решительность во внешней 
политике! 

Источник стабильности? 
Нет, причина проблем! Эпоху 
Брежнева называют «време-
нем стабильности», но многие 
нынешние проблемы – это ре-
зультат политики, проводимой 
40 лет назад «бровеносцем в 
потёмках». «Именно Брежнев 
остановил реформы Алексея 
Косыгина, который мог стать 
нашим российским Дэном 
Сяопином», – напоминает 
лидер ЛДПР 

«Брежнев принял решение 
о введении войск в Афгани-
стан. Его все отговаривали, 
но он решил отомстить за 
убитого друга Нура Мохам-
мада Тараки, и мы получили 
10 лет войны и десятки тысяч 
погибших. При Брежневе 
мы увеличили содержание 
десятков «дружественных» 
режимов в Африке и Латин-
ской Америке, расходуя на 
это огромные деньги, которые 
могли бы идти на развитие 
СССР. Именно Брежнев соз-
дал условия для прихода к 
власти Михаила Горбачева, 
чьи речи и внешний вид очень 
выигрышно смотрелись на 
фоне последних лет правле-
ния немощного старика Бреж-
нева и таких же старцев Чер-
ненко и Андропова», – уверен 
Владимир Жириновский. 

Поэтому ЛДПР – за демо-
кратию и сменяемость власти, 
чтобы иллюзорная «стабиль-
ность» не приводила к нераз-
решимым проблемам и краху 
государства! 

Горбачёв и Ельцин  
профукали достижения 
предков

 Михаил Горбачев запустил 
перестройку в 1985 году, и уже 
через шесть лет великая страна 
рухнула. На волне внезапно 
полученной свободы советские 
граждане, которые ей не умели 
пользоваться, просто разру-
шили страну, разбежавшись по 
национальным «квартирам». 
В результате ни повышения 
уровня жизни, ни новой, луч-
шей экономики не получила 
ни Россия, ни все остальные 14 
бывших советских республик. 
Впрочем, другие республики 
пусть сами разбираются, раз 
уж они выбрали независи-
мость, а 20 миллионов граждан 
за чертой бедности – это наша, 
российская проблема! 

Какой была альтернатива? 
Мы должны были пойти по 
китайскому пути. Китай еще 
в 1979 году встал на путь по-
степенных преобразований в 
своей экономике, стал уходить 
от плановой экономики к 
рыночной. Но политическая 
система при этом оставалась 
стабильной, и даже попытки 
США устроить массовые бес-
порядки, которые привели к 
трагедии на площади Тяньань-
мэнь, не смогли помешать Ки-
таю совершить исторический 
рывок и стать крупнейшей 
экономикой мира. 

Михаил Горбачев и Борис 
Ельцин сперва до основания 
разрушили политическую 
систему, которая скрепляла 
страну, а потом на осколках 
стали пытаться что-то постро-
ить. Крупнейшие предприятия 
были за бесценок отданы хи-
трым дельцам, которые не 
пойми где заработали первона-
чальный капитал, и почему-то 

горе-реформаторы ждали, что 
они будут не просто тянуть 
деньги, а что-то улучшать. 

В итоге Россия профукала 
четверть своей территории и 
все политические и экономи-
ческие достижения, которые 
кровью и потом зарабатывали 
наши предки. А китайцы спо-
койно за пару десятилетий вы-
строили такую огромную про-
мышленную машину, которая 
снабжает весь мир. Поэтому 
ЛДПР – за осмысленность 
и продуманность любых ре-
форм!

Время собирать  
русские земли

Государственный переворот 
на Украине в 2014 году не стал 
сюрпризом для тех, кто внима-
тельно следил за ситуацией на 
этой территории. Миф о рус-
ских оккупантах, которые не 
дают хорошо и свободно жить, 
активно внедрялся в мозги 
украинцев еще в конце XIX 
века – сначала Австрией, потом 
гитлеровской Германией, потом 
эстафету подхватили США. 

В 1990-е этот миф окреп 
и даже вылился в квазигосу-
дарственность «незалежной» 
Украины. Авторы «украин-
ского проекта» не торопились 
– им нужно было, чтобы вы-
росло поколение, не помнящее 
жизни в одном государстве с 
Россией. Личность президента 
Украины при этом никакого 
значения не играла: «пророс-
сийский» Виктор Янукович 
активно занимался «евроин-
теграцией» с целью оконча-
тельного отделения от России, 
причем на таких условиях, 
чтобы Москва продолжала да-
вать колоссальные скидки на 
газ да еще и кормить «братьев» 
за счет оплаты транзита этого 
же газа в Европу, а Киев будет 

наслаждаться европейским 
образом жизни.

Но после того, как Януко-
вичу объяснили последствия 
«евроинтеграции» и план ока-
зался сорван, антироссийские 
силы воспользовались обидой 
украинцев на отмену сказоч-
ной мгновенной «европеиза-
ции». А кто бы не обиделся? 
Украинцам ведь уже букваль-
но завтра обещали зарплаты 
и порядок как в Евросоюзе. 
А Россия молчала и не объ-
ясняла выгоды Таможенного 
союза. 

Воспользовалась ли Москва 
возможностями, открывшими-
ся после того, как Виктор Яну-
кович, на 100 процентов леги-
тимный президент Украины, 
сбежал в Россию и попросил 
ввести войска для восстанов-
ления конституционного по-
рядка? Нет. Мы ограничились 
крупицей – вернули Крым. 

А ведь если бы мы восполь-
зовались этим шансом и абсо-
лютно законно восстановили 
легитимную власть на Украи-
не, там в перспективе можно 
было провести референдум 
о воссоединении с Россией. 
На самом честном голосова-
нии за это проголосовало бы 
большинство граждан, это по-
казывают даже современные 
социологические опросы. 

Взяли мы мало, а в ответ 
получили много. Против всех 
граждан России введены макси-
мально жесткие западные санк-
ции, а на Украине уже пятый год 
идёт настоящая гражданская 
война против русской части на-
селения. То есть, говоря проще, 
мы платим столько, как если 
бы забрали всю Украину, но в 
реальности получили только 
Крым. ЛДПР – за восстанов-
ление русского мира! 

Пора расставить  
приоритеты

Так не пора ли наконец 
сделать соответствующие вы-
воды из этих и множества 
других эпизодов нашей исто-
рии и начать анализировать 
и планировать государствен-
ную политику? Определить 
приоритеты: мощная эконо-
мика, настоящая демократия, 
защита русских в России и за 
пределами страны. 

В программе ЛДПР «Мощ-
ный рывок вперёд» ставятся 
следующие цели: «Восстано-
вить величие России. Вернуть 
под русские знамена все уте-
рянные территории. Мирно, 
без войн — через референдумы! 
Внешняя политика должна 
преследовать национальные 
интересы России и приносить 
прибыль». 

История на нашей стороне 
и раз за разом подтверждает 
нашу правоту! Так сколько же 
можно упускать исторические 
шансы, которые предоставля-
ются нашей стране и нашему 
без сомнения великому на-
роду? 
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Жириновский уверен: Россия сможет жить лучше.

ЛДПР: Надо перестать быть 
страной упущенных возможностей! 
Россия – это настоящая великая держава, в нашей 
истории тысячи великих побед, у нас богатейшая 
культура, наши учёные совершили и совершают важ-
нейшие открытия. Мы – самая большая страна мира, 
и только великий народ мог создать такую страну. 
Но многие люди не понимают, почему в таком случае 
уровень жизни большинства граждан России нельзя 
назвать высоким, в экономике происходят регуляр-
ные кризисы, а с соседями не всегда получается 
найти общий язык? 

Александр Оськин,

председатель правления Ассоциации распространителей печатной 
продукции, г.Москва

Госдума в первом чтении утвердила внесенный Правитель-
ством РФ законопроект, предусматривающий общее повыше-
ние налога на добавленную стоимость с 18 до 20 процентов и 
увеличение льготной ставки НДС для книжной и периодиче-
ской печатной продукции с 10 до 18 процентов. 

Издатели и дистрибьюторы и при нынешних десяти про-
центах НДС существуют на грани выживания. В случае же 
законодательного утверждения новой налоговой ставки будет 
нанесен сокрушительный удар по всей системе издания и рас-
пространения печатной периодики и книг в России. 

Увеличение ставки НДС неизбежно приведет к удорожа-
нию печатной продукции и, соответственно, к существенному 
падению объемов ее реализации и сокращению тиражей. До-
бавьте к этому непрерывный рост цен на полиграфическую 
бумагу, постоянное увеличение транспортных тарифов, 
хроническое сокращение рекламных доходов прессы на 
фоне уменьшения покупательной способности населения – 
и станет понятной реальная угроза, нависшая над печатной 
индустрией страны. 

А ведь именно печатное слово является основой интеллекту-
ального и культурного развития нации. Это хорошо понимают 
за рубежом: в большинстве развитых стран мира издание и рас-
пространение прессы и книг облагается НДС по нулевой или 
льготной ставке. Так, например, от этого налога освобождены 
печатная периодика и книжная продукция в Великобритании, 
Дании, Норвегии и ряде других государств. В ФРГ, Португа-
лии, Испании, Италии, Польше и других странах ставка НДС 
составляет от 2,5 до семи процентов.

На фоне упомянутого законопроекта все заявления руко-
водителей страны о развитии духовности и культуры россиян 
теряют всякий смысл. Поистине левая рука не ведает, что тво-
рит правая. Хотелось бы надеяться, что данный исключительно 
вредный законопроект будет коренным образом изменен и вся 
медиаотрасль не пострадает. И что, более того, будут приняты 
меры по поддержке нашей медиаиндустрии.

arpp.ru

Печатное слово  
под угрозой
В Госдуме готовится удар  
по интеллектуальному потенциалу России 
Пока все мы заняты футбольными страстями, в 
отечественном парламенте в обстановке абсолют-
ной тайны готовится удар по интеллектуальному 
потенциалу нации.

сОциУМ

В июле-августе многие получатели пенсий уезжают 
в отпуск или живут за городом. И они озабочены 
тем, как вовремя получить пенсию. Для них будет 
полезной вот такая информация.

Анатолий кРУГЛОВ

Если выплата пенсии производится через организацию по-
чтовой связи в установленную дату (а в Воронежской области 
выплатной период длится с 4 по 22-е число каждого месяца), и 
в день доставки пенсии получатель отсутствовал дома, выдача 
пенсии может быть произведена непосредственно в отделении 
почтовой связи и после этой даты, но в течение указанного 
периода доставки пенсии. 

А если пенсия не была получена шесть месяцев подряд, её 
выплата приостанавливается, т.е. формирование выплатных 
документов для передачи в отделение почтовой связи прекра-
щается. И в дальнейшем обратиться за невостребованными 
суммами пенсии пенсионер может в территориальный орган 
ПФР по месту нахождения пенсионного дела. Возобновление 
выплаты пенсии осуществляется на основании соответствую-
щего заявления пенсионера. Также при желании доставка 
пенсии может производиться через кредитную организацию 
(банк) путём зачисления пенсии на банковский счёт либо на 
счёт банковской карты. В этом случае заявление о доставке 
пенсии можно предоставить лично, через представителя, в том 
числе путём направления заявления по почте, непосредственно 
в орган, осуществляющий пенсионное обеспечение, или в МФЦ 
по месту жительства, информирует pfrf.ru.

Получение пенсии летом

Ольга сЕМЁнОВА

Народный мастер
Непосредственно кружевопле-

тением Нонна занимается уже 18 
лет. А увлеклась разного рода руко-
делием ещё в детстве – вначале это 
было вязание спицами и крючком, 
макраме, вышивка. Вязаные коф-
точки, платья, салфетки и скатерти 
девочка дарила знакомым, делала 
что-то и на заказ. А когда впервые 
попробовала плести так называемое 
французское кружево – фриволите, 
то просто «заболела» этим древним 
видом прикладного искусства.

– Разные виды кружевоплетения 
знали ещё в Древнем Египте, – рас-
сказывает Нонна Цуля. – Считается, 
что в Европе оно появилось в XII 
веке, а в XVII пришло в Россию. 

Первые русские кружева плелись 
по западным образцам. Но уже в 
XVIII-XIX веках крепостным масте-
рицам удалось создать самобытную 
художественную традицию, свои 
узоры и профессиональные приёмы 

работы. Эти приёмы на курсах чел-
ночного кружевоплетения в Молда-
вии освоила и Нонна Цуля.

– Изначально я получила педа-
гогическое образование по специ-
альности «преподователь русского 
языка и литературы», но к моменту 
моего выпуска в 1992 году в Молда-
вии, в Бендерах, куда меня направи-
ли по распределению, фактически 
началась война. Поэтому я осталась 
в своём родном городе Каушану, – 
вспоминает Нонна. 

Вскоре и часы, ко-
торые отводились на 
преподавание русского 
языка в школах Мол-
довы, значительно со-
кратили, предмет этот, 
по словам Цули, стал 
практически факуль-
тативным. Тогда она 
и решила переквалифицироваться 
на педагога технологического вос-
питания (трудовика). 

– После того, как освоила челноч-
ное кружевоплетение, устроилась в 
одну французскую фирму (сегодня 

там продолжает работать моя стар-
шая дочь), – рассказывает Нонна. – 
Участвовала в выставках, в том числе 
международных. Получила звание 
«Народный мастер Молдовы», вы-
езжала на дополнительное обучение 
в Болгарию и Румынию. 

В России всё пришлось начинать 
сначала, но о своём шаге Нонна 
не жалеет. В Новую Усмань Цуля 
вместе с семьёй приехала пять лет 
назад. Поначалу было непросто, пока 
оформляла документы, на работу ни-
где не брали. Чтобы как-то выжить, 
открыла мини-пекарню. Пирожки и 
булочки Нонны пришлись по вкусу 
многим новоусманцам.

– Сейчас я пеку редко, иногда даю 
кулинарные мастер-классы. Недавно 
в нашей воронежской диаспоре учи-
ла желающих всех национальностей, 
как правильно приготовить плацин-
ды – молдавские пирожки с различ-
ными начинками. Но все основные 

силы сосредоточила на своём лю-
бимом занятии – кружевоплете-
нии, – говорит мастерица. – Снова 
участвую в различных выставках 
народных ремёсел, только за июнь 
завоевала 15 дипломов, – улыбается 
она. – Надеюсь, все эти награды при-

годятся, когда решусь подавать на 
звание «Народный мастер России» 
по кружевоплетению.

Магия фриволите
На мастер-классы по фриволите 

к молдавской рукодельнице за-
писываются люди всех возрастов. 
Регулярные занятия она прово-
дит и с ребятами в Воронежском 
центре развития творчества детей 
и юношества «Крылатый». На них 
ходят дети от шести до 15 лет. 
Интерес к кружевоплетению про-
являют не только девчонки, но и 
мальчишки.

– У меня занимаются трое маль-
чиков, один, например, перед 8 
Марта сплёл в подарок маме замеча-
тельный браслет из обычных хлопча-
тобумажных нитей, – рассказывает 
Нонна. – На первых порах дети 

делают цветочки, серёжки, 
небольшие салфеточки. Те, 
у кого начинает что-то по-
лучаться, переходят к более 
сложным и объёмным из-
делиям. 

Челночное кружевопле-
тение развивает не только 
образное мышление, но и 

мелкую моторику. Эта техника за-
действует оба мозговых полушария, 
способствуя более гармоничному 
развитию личности, что особенно 
важно для детей с ограниченными 
возможностями здоровья. Занятия 
с такими ребятами Нонна Цуля 

проводит в Семилукском районе 
в рамках Президентского гранта 
«Создание инклюзивной творческой 
мастерской как средства реабилита-
ции, социализации, самореализации 
и профориентации людей с ограни-
ченными возможностями». Всего в 
двух группах будут заниматься 20 
человек, это и дети, и взрослые. Для 
них овладение навыками фриволите 
может не только открыть новый мир 
увлечений, но и даст шанс небольшо-
го заработка.

Кружевоплетение – одно из са-
мых трудоёмких ремёсел, доста-
точно тяжелое физически. Ведь 
от мастериц требуется постоянная 
сосредоточенность, всё время нахо-
дятся в напряжении и руки, и глаза. 
Однако, по признанию Нонны, для 
неё плетение кружев – отдых. Она 
не расстаётся с рукоделием даже в 
автобусе.

– Если прихожу домой уставшая, 
для меня лучший отдых – это взять 
челноки с нитями. Когда я что-то 
плету, то будто в другую реальность 
переношусь. 

Помимо кружевоплетения Нонна 
Цуля освоила и изготовление пяти 
видов русской народной игрушки, 
так называемых кукол-оберегов, 
мечтает сделать свою авторскую 
куклу. 

– Ремёсла необходимо сохранять 
и развивать, – убеждена кружевница. 
– Это не вид бизнеса, как думают не-
которые. Это сохранение националь-
ных традиций, души народа. 

Кружева души Нонны Цули
Жизнь вне интернета | Преподаватель русского языка по образованию, кружевница Нонна Цуля решила начать жизнь с нуля, пять лет назад переехав из Молдавии в Россию
Сегодня народный мастер Воронежской области по кружево-
плетению Нонна Цуля обучает этому тонкому ремеслу малень-
ких и взрослых жителей региона. Кроме того, она освоила из-
готовление пяти видов русских обрядовых кукол, даёт мастер-
классы по молдавской национальной кухне. Нонна преподаёт в 
Воронежском центре развития творчества детей и юношества 
«Крылатый», а с 16 июля в рамках Пезидентского гранта нача-
ла вести занятия с людьми с ограниченными возможностями в 
Семилукском районе.

Народный мастер Воронежской области  
по кружевоплетению Нонна Цуля.
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Помимо кружевоплетения, Нонна Цуля 
освоила и изготовление пяти видов рус-

ской народной игрушки, так называемых кукол-
оберегов, мечтает сделать свою авторскую куклу. 



Тамара ГАШИМОВА 
(Окончание. Начало в №53)

Кадры готовят  
на месте

– Работать с аутистами мож-
но и нужно, это доказывает 
опыт нашей двадцатилетней 
практики, – убеждена директор 
воронежского социального реа-
билитационного Центра «Парус 
надежды» Ирина Петрова. – На 
сегодня мы являемся лидерами 
в выявлении детей с РАС. Но 
проблема в другом. Дело в том, 
что в Воронеже нет достаточ-
ного количества специалистов 
для проведения бесплатной 
коррекционной работы. Дети 
должны получать от 20 до 40 
часов коррекционной помощи 
в неделю, таким образом городу 
необходимо 1200 специалистов. 
Это означает, что большинству 
семей помощь пока недоступна. 
Основной объём услуг в тех 
учреждениях, которые суще-
ствуют в системе соцзащиты, 
это персональная помощь. Она 
ограничена тремя неделями 
в год. Недостаточно органи-
зовано и межведомственное 
взаимодействие. За пять лет мы 
серьезно продвинулись в этом 
направлении по сравнению с 

другими регионами, но до сих 
пор нет единого информаци-
онного поля ведения ребёнка и 
единой стратегии работы спе-
циалистов в отношении него. 

Другая проблема, по мнению 
Ирины Петровой, – удален-
ность специалистов. Основная 
масса сконцентрирована в Во-
ронеже, но более половины се-
мей с детьми-аутистами живут в 
отдаленных районах Воронеж-
ской области. Отчасти решить 
проблему помогают дистанци-
онные консультации. Помимо 
этого специалисты «Паруса 
надежды» при поддержке фон-
да «Выход» проводят тренинги 
родительских компетенций и 
навыков, обучающие курсы 
прикладного анализа поведе-
ния. Цель — помочь взрослым 
понять потребности малыша, 
развить его коммуникации, 
навыки, преодолеть стресс 
у всей семьи. Работу ведут 
две пары тренеров, обучение 
уже прошли четыре группы. 
Групповые занятия проводят 
в Центре, индивидуальные — 
дома, чтобы изучить поведение 
ребенка в привычных для него 
условиях. Но, к сожалению, 
не все родители могут найти 
время и деньги для поездки в 
Воронеж. 

Директор областного Цен-
тра психолого-педагогической, 
медицинской и социальной по-
мощи Ольга Недорезова подня-
ла вопрос обучения тьюторов 
и супервизоров. В своё время 
она возглавляла детский сад 
№196, в котором в 2016 году 
открылась ресурсная группа, 
а потому не понаслышке знает 
все плюсы и минусы такой 
работы. 

– Ни одно образовательное 
учреждение не готовит тью-
теров, а требование к ним до-
статочно серьезные — высшее 
педагогическое образование, 
стаж работы не менее трёх лет, 
а также он должен быть подго-
товлен именно к организации 
инклюзивного образования, 
– подчеркивает Ольга Недоре-
зова. – Воронежский институт 
развития образования взял на 
себя подготовку сотрудников 
для ресурсных классов и групп. 
Но здесь важно, чтобы весь 
коллектив был готов к приёму 
особых детей. От того, как по-

мощник воспитателя раздает 
обед, насколько остальной 
персонал владеет тонкостями 
общения с такими детьми, зави-
сит его адаптация и дальнейшее 
развитие. 

– Не хватает знаний для 
работы с тяжелыми формами 
агрессивного поведения, – гово-
рит тьютор воронежской сред-
ней школы №90 Юлия Уланова. 
— Необходимо дополнительное 
обучение. Сложности работы 
тьютора — изо дня в день зани-
маться одним и тем же, чтобы 
сформировать один навык. 
Это тяжело. Так же, как трудно 
при отсутствии должной под-
готовки отличить самостоя-
тельно ребенок сделал то или 
иное действие, или благодаря 
подсказке. А самое тяжелое – 
способность контролировать 

свои эмоции. Ребенок может 
драться, кусаться, щипаться, 
причинять боль тьютору. Важно 
при этом сохранять спокойное 
лицо, чтобы своей реакцией 
не закрепить нежелательное 
поведение. 

Заведующая детским садом 
№93 Воронежа Елена Воблен-
ко считает, что необходимо 
создать систему взаимодей-
ствия «узких» специалистов 
в лечебных и коррекционных 
учреждениях для оказания 
адресной помощи, привлекать 
специалистов по работе с агрес-
сивным поведением. 

Теперь о супервизорах – спе-
циалистах, сопровождающих 
процесс обучения детей с РАС, 
основанном на прикладном 
анализе поведения как наи-
более действенном способе 
взаимодействия с ребёнком. 
Специалисты, владеющие им 
в совершенстве, – иностранцы. 
Деятельность их оплачивалась 
вначале фондом «Выход». С 
недавних пор финансирование 

идёт из областного бюджета. 
Учитывая, что в следующем 
году число ресурсных групп 
должно увеличиться в два раза, 
а классов станет больше на 
шесть, в регионе решили рас-
тить своих супервизоров. На 
сегодня обучение прикладному 
анализу поведения прошли три 
человека, десять на подходе. 

Избежать конфликтов 
помогут семинары

Разумеется, считать, что 
внедрение инклюзии в обра-
зовательные учреждения про-
ходит безболезненно, было бы 
большой ошибкой. По данным 
различных исследований, лишь 
половина педагогов готовы 
и поддерживают внедрение 
инклюзивного образования. 
Отсюда и дефицит кадров, и не 
готовность к работе с детьми 
ОВЗ. Одни опасаются, что недо-
статок их знаний может причи-
нить вред таким детям. Другие 
не готовы меняться, их волнует, 
что при той же оплате труда надо 
будет больше работать. В 93-м 
детском саду проблему решили 
проведением «круглых столов», 
совещаний, групповых занятий, 
индивидуальных консультаций, 
направлением сотрудников на 
курсы повышения квалифи-
кации. Главное — здесь вовре-
мя поняли, насколько важно 
наладить взаимодействие с 
родителями детей с ОВЗ и нор-
мотипичных. 

– До открытия ресурсного 
класса мы провели совещания 
с коллективом, родителями 
регулярных классов, куда бу-
дут зачислены дети с РАС, их 
родителями, – продолжает тему 
заместитель директора средней 
школы №1 города Лиски Инна 
Семёнова. – Важно было услы-
шать все недовольства, развеять 
сомнения, рассказать о плюсах, 
которые получит школа с появ-
лением психологов, логопедов. 
Также необходимо работать с 
учениками школы. Проводим 
уроки доброты, где говорим о 
ценности общения, о том, что 
все люди разные и нуждаются 
в помощи и поддержке. Теперь 
нам предстоит провести цикл 
просветительских семинаров 

для учителей регулярных клас-
сов о работе с нежелатель-
ным поведением, организовать 
психолого-педагогическую 
поддержку для учащихся с РАС 
в период каникул, наладить вза-
имодействие с организациями 
дополнительного образования. 

Консультант по организаци-
онному развитию, эксперт фон-
да «Выход» Анна Берколайко 
уверена, что не было еще ни 
одной системы, внедрение ко-
торой не вызывало бы масштаб-
ный протест. Инклюзия – не 
исключение. Часть родителей 
и учителей не понимают, что 
должно произойти, остальные 
воспринимают как угрозу себе 
и своим детям. 

– Практика показывает: при 
должной подготовке педагогов 
дети адаптируются довольно 
быстро, – напоминает Анна 
Берколайко.  – Конфликты 
между детьми с РАС и нормо-
типичными практически от-
сутствуют. Но противостояние 
между родителями всегда было 
и будет. Встречаются конфлик-
ты родителей детей-аутистов и 
педагогов ресурсных классов. 
Первые надеются, что, отдав 
ребенка в школу, его поведение 
кардинально изменится. А это 
не так. Самая критичная си-
туация, когда мама становится 
тьютором собственного ребенка 
или другого. Такого быть не 
должно, иначе она станет пере-
носить собственные неудачи 
на чужого ребенка. Нередки 
конфликты внутри школы 
— педагоги нормотипичных 
классов считают, что их коллеги 
из ресурсных классов получают 
более высокую зарплату при 
меньшей нагрузке. Разрешить 
ситуации можно постоянным 
обучением педагогов, обще-
нием родителей, проведением 
общих конференций и занятий. 
В идеале все педагоги школ, где 
создаются ресурсные классы 
должны владеть прикладным 
анализом поведения.

Сгладить «острые углы» при-
званы, в частности, сотрудники 
областного Центра психолого-
педагогической, медицинской 
и социальной помощи. Одним 
из направлений работы Центра 
является медиация. 

По словам художественного 
руководителя труппы, 
Заслуженного деятеля 
искусств РФ Владимира 
Петрова, проект помогает 
«понять, о чём думают 
молодые авторы России, какие 
проблемы их интересуют, 
понять тот язык и способ 
повествования, который 
отличается от классических 
пьес». Напомню, темой ещё 
первой лаборатории стала, 
по замыслу режиссёра 
Никиты Рака, современная 
драматургия. Правда, то были 
тексты одного автора –  
Ивана Вырыпаева.

Виталий ЧернИкОВ

А теперь участникам проекта сужде-
но было за несколько дней создать 

эскизы спектаклей по произведени-
ям нескольких авторов: Михаила 
Дурненкова, Анастасии Букреевой, 
Константина Стешика, Дмитрия Да-
нилова, Рината Ташимова. Причём 
всё это тексты, написанные год или 
два назад. Некоторые, кажется, ещё 
не ставились; другие, пока готовилось 
«С.И.Т.О», успели вызвать интерес в 
театрах страны. 

Задействована оказалась вся труп-
па. В одном из спектаклей даже её 
худрук Владимир Петров выступил 
как актёр. Приглашение поработать 
получили молодые режиссёры, ма-
гистранты Школы-студии МХАТ и 
Творческого центра имени Всеволода 
Мейерхольда (мастерская Заслужен-
ного деятеля искусств России Виктора 
Рыжакова). Некоторые уже участвова-
ли во втором семинаре-лаборатории, а 
Никита Бетехтин с тех пор успел по-
казать свою постановку и подготовить 
эскиз спектакля об Андрее Платонове 
на фестивале «Центр». Именно с его 
попытки осмысления «Озера» Ми-
хаила Дурненкова и стартовало третье 
«С.И.Т.О».

Несколько друзей, представителей 
среднего класса, съезжаются на пик-
ник у озера. Жарят шашлыки, едят 
пирог, любуются пейзажем, треплются 
о положительной энергетике сосен. 
Но уже в начале зритель ощущает: 
их болтовня излучает фальшь. Вроде 
о весёлых вещах говорят персонажи, 
но при этом каждый сидит на стуле 
лицом к залу и, когда произносит свой 
текст, в сторону собеседника старается 
не смотреть. Вроде и демонстрирует 
все признаки хорошего настрое-

ния, но чувствуется, каждый чего-то 
опасается, о чём-то важном молчит. 
Знакомый, в сущности, сюжет, часто 
используемый в триллерах: группа 
людей оказалась в одном простран-
стве, и тут из шкафов начали вывали-
ваться припрятанные скелеты. 

А потом в гости придёт абсолютное 
зло с питбулем. 

Кто-то без особого усилия смог 
бы интерпретировать дурненковский 
текст как обличение язв современного 
общества с консервативных позиций. 
В пьесе присутствует тема конца света, 
и легко прийти к мысли, что прибли-
жают его грехи персонажей. Но как раз 
на самодовольных греховодников ге-
рои «Озера» не очень тянут. Уже сама 
их жизнь, как следует из возникающих 
в пьесе ретроспекций, выглядит воз-
мездием. У каждого случилась некая 
травма, после которой жизнь не долж-
на бы быть прежней. Но большинство 
продолжает существовать как ни в чем 
не бывало. 

«Ганди молчал по субботам» 
Анастасии Букреевой – исто-

рия взросления подростка. Пьеса 
начинается с идиллической картины 
семейного быта. «Мама. Папа. Сестра. 

Дедушка. Карамелька. Мы все сидим 
за столом на кухне и едим отбивные с 
картошкой и овощным салатом. Я по-
ливаю всё это майонезом и кетчупом, 
тщательно перемешиваю, смотрю на 
реакцию мамы. Маме смешно. Затем 
будет чай. Мама испекла шоколадный 
торт с грецкими орехами», – пред-
ставляет своих близких главный герой 
Саша, который настаивает, чтобы его 
называли Мот. А потом папа уходит 
к другой женщине, куда-то исчезает 
любимая собака, дед, насмотревшись 
телевизора, тоже пытается сбежать из 
дома… И Мот находит нового друга – 
бездомную Лизаньку, а с остальными 
перестаёт разговаривать – по суббо-
там, да и в другие дни. 

Главную роль в эскизе сыграл 
дебютант – студент школы Олега Та-
бакова Севастьян Смышников. Фами-
лия воронежским театралам хорошо 
известная. Продолжение актёрской 
династии – многообещающее. 

Пьеса построена так, что грань 
между реально бывшим и преобра-
жённым фантазией не всегда ясна. 
Режиссёр Елена Ненашева и её размы-
вает, слегка усиливая некую, что ли, 
мультипликационность персонажей. 
Юный Мот рассказывает, как в груст-

ную минуту «выпил бутылку бурбона, 
которую стащил у отца», и тут же 
признаётся: сделал это «в мыслях». 
Лизанька кажется его галлюцинацией, 
«воображаемым другом». Так вот ты 
какой, русский Карлсон. 

На одном из обсуждений зритель 
поделился наблюдением, что темой 
практически всех показанных эскизов 
оказалось отсутствие коммуникации 
между людьми, невозможность понять 
друг друга. «Ганди молчал по суб-
ботам» – по сути, история о распаде 
обычной семьи. «Человек из Подоль-
ска» – про то, что человек, борясь за 
выживание, начинает жить механиче-
ски, ритуально, и лишь экстремальное 
происшествие может вытолкнуть его 
из протоптанной колеи (вопрос лишь 
в том, куда). 

Темой отдельной статьи могли бы 
стать попытки рассуждений о 

том, как проявляется в современной 
российской драматургии гражданская 
позиция авторов, которые явно ищут 
пути, чтобы написанное не лежало 
«в столе». Хотя предположение, что 
некая двусмысленность, присутствую-
щая в ряде пьес, вызвана только этим, 
было бы огрублением. Тем не менее 

нельзя не ощутить: мы наблюдаем 
поиск какой-то новой формы эзопова 
языка. Предложить театру (которые 
в России по большей части государ-
ственные) произведение о том, как в 
полицейском участке кого-то запы-
тали, в 2018 году – большой риск; что 
ж, драматург придумывает историю, 
в которой весьма узнаваемые поли-
цейские вовлекают задержанного в 
абсурдную (но, как потом выяснится, 
для него даже полезную!) игру в духе 
даже не Кафки, а «Елизаветы Бам» 
Хармса, демонстрируя в процессе 
троллинга задержанного (неизвестно 
за что) изрядную эрудицию в таких 
сферах, как сорокинские романы, 
творчество группы Einsturzende 
Neubauten, архитектура Голландии и 
т.п. При желании можно сделать спек-
такль с моралью «То, что не убивает, 
делает сильней». Но при чуть иных 
акцентах и про то, что «власть здесь 
– единственный европеец». 

Впрочем, это ведь всё – в голове у 
зрителей. Сами спектакли однознач-
ным трактовкам, делению на чёрное 
и белое сопротивляются. Чего менее 
всего желали бы режиссёры, так это 
чтобы в их постановках искали некую 
мораль. 

– Искусство же не учит доброму, 
светлому, прекрасному на самом деле! 
– считает режиссёр Павел Данилов. – 
Это не работает... Мы разговариваем. 
Для нас сцена, спектакль, эскиз – про-
странство разговора, зеркало реаль-
ности. Я могу открыть только что-то в 
себе, но не в вас. Театр – это не паства 
и не учитель.

Интересно сопоставить пьесу 
Дмитрия Данилова «Человек из 
Подольска» с набоковскими анти-
утопиями, где огромный механизм 
тоталитарного государства пытается 
пожрать одиночку-интеллектуала, а 
тот вроде и терпит поражение, даже 
гибнет, но и проглотившая его маши-
на разрушается, потому что делалась 
существами примитивными. А в этой 
пьесе и творческие устремления 
одиночки оказываются беспочвенны, 
и представления его о мире при-
митивны, полны штампов… Иные 
зрители уже готовы понять пред-
ставителей власти. Они же ведь бо-
рются не с конкретным «маленьким 
человеком», а с его бездуховностью 
и равнодушием! 

Только почему-то когда этот глупый 
житель Подольска кричит им: «Зачем 
вы издеваетесь?! Что я сделал?! Зачем 
вы меня мучаете?!», мы вспоминаем 
гоголевского Акакия Акакиевича. А 
потом, возможно, понимаем: «Человек 
из Подольска – это я». 
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Путёвка в жизнь для особенных детей

зеМляКи

прАвОслАвие

Через тайны  
языка к познанию 
себя и мира
Воронежскому филологу, известному 
слависту, профессору Воронежского 
государственного университета Геннадию 
Ковалёву 15 июля исполнилось 75 лет
Геннадий Ковалёв в российской славистике – 
бесспорная величина. Чего стоит основанная им 
Воронежская ономастическая школа! И слава 
возглавляемой им научно-исследовательской 
лаборатории воронежского лингвокраеведения 
имени профессора В. И. Собинниковой шагнула 
далеко за пределы Черноземья. 

Сергей ПОПОВ 
кандидат филологических наук

При этом для коллег и студентов Геннадий Филиппович 
был и есть человек удивительной открытости и добросер-
дечия. А кроме того – бесстрашный исследователь. Хотя, 
казалось бы, что уж такого требующего бесстрашия может 
быть в деятельности филолога? Однако выпускник фило-
логического факультета ВГУ не побоялся распределения в 
самый дальний Алексеевский район Якутии. Три года от-
работал там учителем русского языка и литературы, будучи 
единственным русскоязычным на всё селение Чымнайи. А 

в 1973 году вернулся 
в Воронеж, и его как 
опытного обществен-
ника и педагога, пре-
подававшего русский 
язык нерусскогово-
рящим, руководство 
университета на-
правило работать на 
подготовительный 
факультет для ино-
странных граждан. В 
1978 году Геннадий 
Ковалёв успешно за-
щитил кандидатскую 
диссертацию, а в 1995 
году в МГУ им. М. В. 
Ломоносова – док-
торскую. Учёный 
открыл для фило-
логического мира 
уникальный пласт 
отечественного язы-
кознания, посвятив 
себя изучению имён 

собственных в художественных произведениях писателей, 
а также изучению такой деликатной части литературного 
процесса, как создание писательских псевдонимов. 

Сейчас Геннадий Филиппович ведёт активную пу-
блицистическую деятельность, подвергая справедливой 
критике коммерческие книги фальсификаторов истории 
Руси, выступает против вредного для культуры, заштам-
пованного языка российских чиновников («чинояза»). 
На протяжении десятилетий студенты-филологи считают 
профессора Ковалёва одним из самых любимых, демо-
кратичных и неординарных преподавателей факультета. 
Вместе со студентами и сотрудниками кафедры он может 
часами ходить по пригородным лесам в поисках грибов, 
любоваться красотами воронежской природы и при этом 
рассказывать серьёзные и весёлые истории из своей жизни 
и жизни факультета.

Геннадий Ковалёв.

О святынях собора
По благословению Преосвященнейшего Андрея, епископа 
Россошанского и Острогожского, состоялась экскурсионная 
поездка детского епархиального хора в Благовещенский 
кафедральный собор и на Воронежскую кондитерскую фабрику.

В Благовещенском кафедральном соборе юных певчих 
встретил диакон Алексий Неделин. Отец Алексий провел об-
зорную экскурсию по собору, рассказал об истории храма, его 
возникновении, основных святынях. Ребята вновь пробудили 
в памяти жития Воронежских святителей: Митрофана Во-
ронежского, Тихона Задонского и священномученика Петра 
Зверева, приложились к их нетленным мощам. «Сладкая» 
экскурсия на кондитерскую фабрику включила знакомство 
ребят с производством, где все имели возможность попробо-
вать конфеты и шоколад с конвейера, посещение исторического 
музея фабрики, кондитерский мастер-класс. На экскурсии 
ребята узнали об историю возникновения самой знаменитой 
кондитерской фабрики, познакомились с развитием шоколад-
ного дела в России. По завершении экскурсии и мастер-класса 
все получили сладкие подарки.

Пожарным – о спасении души
Руководитель отдела Воронежской митрополии 
по взаимодействию с региональным центром МЧС 
священник Олег Решетченко встретился с сотрудниками 
специализированной пожарно-спасательной части ФПС по 
Воронежской области.

Священник побеседовал с ними о христианской вере и о 
пути к спасению. Во время общения отец Олег рассказал во-
ронежским пожарным о сущности греха и его последствиях, а 
затем ответил на интересующие слушателей вопросы.

История одной обители
Выставка «Страницы истории Дивногорского монастыря», 
посвящённая 365-летию основания Дивногорского Свято-
Успенского мужского монастыря, проходит в музее-
заповеднике «Дивногорье». 

Возник монастырь у впадения реки Тихой Сосны в Дон. Вы-
ставка рассказывает, каков был путь становления обители, как 
менялся её архитектурный облик. Здесь можно рассмотреть 
фотокопии списков Сицилийской иконы Божией Матери и 
погрузиться в атмосферу разных эпох, читая выдержки из 
рассказов путешественников.

Великое освящение храма в селе
Новопостроенный деревянный храм во имя преподобного 
Серафима Саровского расположен в селе Перлевка 
Семилукского района невдалеке от старинного храма в честь 
Рождества Христова, разоренного в годы борьбы с религией в 
ХХ веке.

14 июля совершилось долгожданное событие – митропо-
лит Воронежский и Лискинский Сергий совершил Великое 
освящение новопостроенного деревянного храма во имя пре-
подобного Серафима Саровского. В завершение чина было 
возглашено многолетие создателям храма и освятившему 
его Архипастырю, который осенил всех молящихся крестом 
на четыре стороны света и окропил святой водой. Затем 
митрополит Сергий с сослужащими клириками совершил в 
новоосвящённом храме Божественную литургию. 

Анатолий КРУГЛОВ, Василий ЧеРнОУсОВ.

культура | Семинар-лаборатория #С.И.Т.О. в стенах Воронежского академического театра драмы имени А.В.Кольцова  
познакомил театралов с пьесами, написанными в России совсем недавно 

Эскиз «Озеро» –  
история людей,  
столкнувшихся со Злом.

СПрАВкА «кОММуны»
Сегодня на территории Воронежской области адаптированные 
образовательные программы реализуют 493 школы, в которых 
обучаются 2309 детей с ограниченными возможностями здоровья, 
и 134 детских сада, которые посещают 2365 детей с ОВЗ. 
Специальное обучение вопросам сопровождения детей с особыми 
образовательными потребностями прошли 785 педагогов. 
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поздравительная открытка

Татьяну Васильевну УланоВУ 
искренне поздравляем с днём рождения.

Уважаемая Татьяна Васильевна! 
Доброго Вам здоровья, женского и материнского счастья, мира, 

семейного благополучия, и пусть каждый новый день  
будет для Вас светлым и жизнерадостным!

Друзья, коллеги. 

По горизонтали: 1. Первый посетитель Луны. 6. Воинское 
звание в Красной Армии. 7. Гнездо разврата и логово бандитов. 
9. Доход с капитала. 10. Родной город Циолковского. 11. Опера 
И.Кальмана. 12. Резерв прочности. 14. Рынок с балаганом. 16. 
Лысина католика. 18. Рыболовный прут. 19. Бывший РУР 
Украины. 20. Подкованное Левшой насекомое. 21. Образцовая 
мера. 23. Форма сотовой связи. 25. Карточная игра из разряда 
банковых игр. 27. Заборная сетка. 28. Пилот болида как спорт-
смен. 29. Сын брата или сестры. 

По вертикали: 1. Медведь-гора в Крыму. 2. Арап. 3. Наука 
о методах пересадки органов. 4. Болезнь, изъедающая лицо. 5. 
Колумб этот остров назвал Эспаньола. 6. Дрон. 8. Город-герой в 
Краснодарском крае. 12. Столица Хорватии. 13. Аврал на ниве. 
15. Енот – символ ОИ в Лейк-Плэсиде. 17. Инертный реклам-
ный газ. 22. Адрес богов в Древней Греции. 24. «Корзинные» 
заросли. 25. Дача в Альпах. 26. Блюминг. 

Составил Виктор МАРЕЙ.
Ответы на кроссворд

По горизонтали: 1. Армстронг. 6. Комдив. 7. Притон. 9. Рента. 10. 
Калуга. 11. Сильва. 12. Запас. 14. Ярмарка. 16. Тонзура. 18. Удилище. 
19. Донбасс. 20. Блоха. 21. Эталон. 23. Билайн. 25. Штосс. 27. Рабица. 
28. Гонщик. 29. Племянник. 

По вертикали: 1. Аюдаг. 2. Мавр. 3. Трансплантология. 4. Оспа. 5. 
Гаити. 6. Квадрокоптер. 8. Новороссийск. 12. Загреб. 13. Страда. 15. 
Рони. 17. Неон. 22. Олимп. 24. Ивняк. 25. Шале. 26. Стан.

Информирую членов СХА «Ведуга» о наличии корпоративного спо-
ра по делу №А14-4502/2018, рассматриваемого в арбитражном суде 
Воронежской области по иску Карапузова Егора Васильевича к СХА 
«Ведуга»,Кузнецовой Е.И.,МИФНС РФ №12 по Воронежской области 
о признании внеочередного общего собрания членов СХА «Ведуга» от 
30.07.2015г.несостоявшимся и принятых решений ничтожными.

Судебное заседание состоится в здании арбитражного суда 
Воронежской области 01 августа 2018г. по адресу: г.Воронеж, 
ул.Среднемосковская,77, каб.601. Председательствующий по делу  
судья Щербатых И.А.

Заинтересованные лица могут присоединиться к иску, вступить в дело 
и заявить свои требования.

ФУТбОЛ

Его соперниками станут 
«СКА-Хабаровск», «Балти-
ка» (Калининград), «Тамбов», 
«Сочи», «Сибирь» (Новоси-
бирск), «Шинник» (Ярос-
лавль), «Авангард» (Курск), 
«Нижний Новгород», «Хим-
ки», «Спартак-2» (Москва), 
«Томь» (Томск), «Ротор» (Вол-
гоград), «Луч» (Владивосток), 
«Зенит-2» (Санкт-Петербург), 
«Тюмень», «Мордовия» (Са-
ранск), «Чертаново» (Москва), 
«Армавир», «Краснодар-2».

О своих притязаниях на 
лидерские позиции уже заяви-
ли «СКА-Хабаровск», «Луч», 
«Балтика», «Тамбов», «Ниж-
ний Новгород», «Ротор». Спе-
циалисты высказываются в 
том плане, что в верхней части 
турнирной таблицы стоит ожи-
дать присутствия «Сибири», 
«Томи», «Шинника» и «Сочи». 
Воронежцев же они опять 
отправляют в нижнюю часть 
таблицы вместе со вторыми 
командами «Зенита» и «Крас-
нодара», «Тюменью», «Армави-
ром» и «Чертаново».

Естественно, тренерский 
штаб «Факела», сами футбо-
листы и болельщики с этим 
категорически не согласны. 
Конечно, проблем у воронеж-
цев много. Команда еще не до-
стигла необходимых физиче-
ских кондиций, из-за просмо-
тра многочисленных новичков 
практически не работала над 
отработкой командных дей-
ствий, пока не определены ни 
тактика игры, ни тактические 
схемы. Удручает и игра «Фа-
кела» в товарищеских матчах 
с коллективами второго диви-
зиона, которые должны быть, 
по идее, гораздо ниже классом 
и безоговорочно уступить. На 
деле все вышло по-другому. 
Конечно, поражения от ра-
менского «Сатурна» (1:2) и 
новомосковского «Химика» 
(0:1) можно не принимать 
близко к сердцу, но повод 
задуматься и забить тревогу 
есть. 

Беспокоит и недоукомплек-
тованность коллектива. Нет в 
команде и классного вратаря, 
способного в случае необходи-
мости стать героем и в одиноч-
ку «вытащить» матч. Кортнев 
и Терновский – вратари надеж-
ные, но им еще необходимо ра-
сти. О третьем – Суворове – и 
сказать нечего, кроме того, что 

«перспективный, с задатками», 
но молодой и неопытный.

Огромные потери понесла 
оборона. Ведущий защитник 
Максим Осипенко проходит 
смотрины в московском «Ди-
намо», где, по идее, и останется. 
Игорь Хайманов, который в 
прошлом сезоне от звонка до 
звонка провел все 38 матчей, 
расторг контракт и ушел в «Тю-
мень». Мустафин отправился в 
«Сочи», Семенов и Шарифи – 
еще дальше. Посмотрим, смогут 
ли заменить их Бабенков и Бо-
жин. Есть еще Кагермазов, но 
кого еще сосватают в команду 
– неизвестно. Вакантные места 
есть, да вот только достойных 
претендентов на них нет. 

А вот линия полузащиты 
укомплектована добротными 
футболистами. Мануковский, 
Афанасьев, Кузьмин провели 
в «Факеле» неплохую «весну-
2018». Надеемся, что до лета 
лучших своих качеств они 
растерять не успели. Должны 
показать товар лицом прие-
хавший из Курска Митасов, 
дальневосточник Макарчук и 
парень из Северной Пальмиры 
Сандро Цвейба.

В атаке вся надежда на связ-
ку Лебеденко-Бирюков. Оба 
– мастера высокого класса. 
Бирюков – признанный бом-
бардир, а Лебеденко не только 
хороший снайпер, но и мастер 
паса. К тому же возмужал Ару-
стамян, может проявить себя 

Орлов, определенные надежды 
связаны и с высоким (191 см) 
Дорожкиным.

Все вышесказанное внушает 
осторожный оптимизм. Многое 
будет зависеть от того, как 
«Факел» «вкатится» в турнир. 
Одержит победы в стартовых 
матчах – раскрепостится и бу-
дет набирать обороты, начнет 
с поражений – опять пойдет 
нервотрепка, метания и поиски 
«крайнего».

«Трансферное окно» еще 
не закрыто, и пополнение в 
составе, несомненно, будет, а 
пока контрактными обязатель-
ствами с «Факелом» связан 21 
футболист.

И просматривал новичков, 
и комплектовал новую коман-
ду Игорь Пывин. Он и будет, 
скорее всего, руководить фут-
болистами. Лицензии Pro, 
позволяющей осуществлять 
руководство клубом ФНЛ, 
у него нет. Есть два вариан-
та развития событий: или 
назначать нового главного 
тренера, наделив его всеми 
полномочиями, или пригла-
шать «свадебного генерала» 
с лицензией для выполнения 
необходимых «протокольных 
обязательств». Скорее всего, 
будет выбран второй вариант. 
По нашим сведениям, глав-
ным тренером будет заявлен 
58-летний Сергей Волгин, 
который в свое время играл 
за алма-атинский «Кайрат», 

московский «Спартак» и во-
ронежский «Факел». Став 
тренером, Волгин работал в 
Казахстане с командами «Ир-
тыш», «Кайрат», «Атырау» и 
«Акжайык». Ожидается, что 
он присоединится к команде 
17 июля в день игры с «То-
мью». Фактически главным 
тренером останется Пывин, 
а помогать ему будет тре-
нер вратарей Руслан Аблаев. 
Общее руководство клубными 
делами осуществляют гене-
ральный директор Виталий 
Середин и президент «Факе-
ла» Евгений Севергин.

Сами игроки рвутся в бой 
и надеются на успешное вы-
ступление в первенстве России 
ФНЛ. 

Начинает сезон «Факел» 
в Томске. Соперник очень 
«неудобный». Последний раз у 
сибиряков воронежцы выигры-
вали пятнадцать лет назад: в 
июне 2003-го – 1:0, да и то в 
Воронеже. В Томске провели 
шесть матчей – ничья (0:0) и 
пять поражений. А ведь еще 
свежи в памяти два обидных 
проигрыша томичам в про-
шлом сезоне, и так хотелось бы 
взять реванш!

В добрый путь, друзья! По-
желаем футболистам «Факела» 
красивой игры и уверенных 
побед, а нам с вами – гордости 
за свою команду и как можно 
больше положительных эмо-
ций!

Состав команды
Вратари
1. Дмитрий Терновский (1994 г.р., «Факел», Воронеж, «Вол-

гарь», Астрахань);
2. Дмитрий Кортнев (1989, «Локомотив», Лиски, «Зенит», 

Пенза);
3. Олег Суворов (1997, «Сызрань-2003»).
Защитники
4. Артем Молодцов (1990);
5. Олег Бабенков (1985, «Динамо», Санкт-Петербург);
6. Сергей Божин (1994, «Крылья Советов», Самара, «Сызрань-

2003»);
7. Сослан Кагермазов (1996, «Шинник», Ярославль).
Полузащитники
8. Александр Мануковский (1985);
9. Михаил Афанасьев (1986);
10. Максим Кузьмин (1996);
11. Дмитрий Садов (1997);
12. Артем Митасов (1990);
13. Сандро Цвейба (1993, «Динамо», Санкт-Петербург);
14. Артем Макарчук (1995, «Луч», Владивосток);
15. Иван Беликов (1996, «Химки», «Сахалин», Южно-

Сахалинск).
Нападающие
16. Игорь Лебеденко (1983);
17. Артур Арустамян (1997);
18. Михаил Бирюков (1987, «Ротор», Волгоград, «Тамбов»);
19. Денис Дорожкин (1987, «Тамбов»);
20. Сергей Орлов (1989, «Текстильщик», Иваново);
21. Дмитрий Маликов(1997, «Знамя Труда», Орехово-Зуево, 

«Торпедо», Владимир).
И.о. главного тренера – Игорь Вячеславович Пывин.

Календарь игр «Факела» в сезоне 2018/2019 года
1-й круг
17 июля. «Томь» (Томск) – «Факел»
22 июля. «Факел» – «Сочи»
29 июля. «Авангард» (Курск) – «Факел»
4 августа. «Факел» – «Шинник» (Ярославль)
8 августа. «Спартак-2» (Москва) – «Факел»
12 августа. «Факел» – «Сибирь» (Новосибирск)
18 августа. «Факел» – «Химки»
22 августа. 1/32 Кубка России
26 августа. «Ротор» (Волгоград) – «Факел»
1 сентября. «Факел» – «Зенит-2» (Санкт-Петербург)
8 сентября. «Балтика» (Калининград) – «Факел»
15 сентября. «Факел» – «Нижний Новгород»
19 сентября. «Армавир» – Факел»
23 сентября. «Факел» – «Краснодар-2»
26 сентября. 1/16 Кубка России
30 сентября. «СКА-Хабаровск» – «Факел»
6 октября. «Факел» – «Мордовия» (Саранск)
13 октября. «Тюмень» – «Факел»
20 октября. «Факел» – «Тамбов»
24 октября. «Чертаново» (Москва) – «Факел»
28 октября. «Факел» – «Луч» (Владивосток)
31 октября. 1/8 Кубка России
2-й круг
4 ноября. «Сочи» – «Факел»
10 ноября. «Факел» – «Спартак-2» (Москва)
14 ноября. «Шинник» (Ярославль) – «Факел»
18 ноября. «Факел» – «Авангард» (Курск)
24 ноября. «Сибирь» (Новосибирск) – «Факел»

Остальные матчи сезона 2018/2019 года пройдут весной.

Мяч – на центр!
17 июля возьмёт старт очередное первенство России в Футбольной национальной лиге. 
Среди двадцати команд, которые будут бороться за выход в Премьер-лигу, будет  
и воронежский «Факел»

евгений марТыноВ

Моменты игр «Факела» в минувшем сезоне.
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Что говорят футболисты?
Артём Молодцов, защитник: «Работа идет 

в строгом соответствии с утвержденным пла-
ном подготовки. Мы стремимся выполнять 
все требования тренерского штаба. Нагрузки 
оптимальные, занятия комплексные и раз-
ноплановые. Мне, как и любому футболисту, 
больше по душе упражнения с мячом. Все 
понимают, что сейчас закладывается необ-
ходимый фундамент для будущего сезона. 
Настроение хорошее, чувствую, что с каждым 
днем прибавляю. Надо подойти к старту сезона 
в оптимальной форме».

Михаил Бирюков, нападающий: «Настрое-
ние боевое, по полной программе готовимся к 
новому сезону. По тренировкам видно, что все 
ребята в команде играющие и амбициозные. 
Какая у нас получится атакующая связка с Иго-
рем Лебеденко, еще предстоит узнать, ведь пока 
основной упор делается на просмотр новичков. 
Внутрикомандные связи будем шлифовать 
уже по ходу турнира. Очень хочется радовать 
преданных воронежских болельщиков, а лучше 
всего это делать забитыми мячами. Сколько 
их в итоге получится – посчитаем следующей 
весной».

Игорь Лебеденко, нападающий: «Всем 
хорошо известно, что в прошлом году в ко-
манде были определенные проблемы. Мы не 
справлялись с задачей, поставленной на сезон, 
да еще и любителей футбола разочаровали. 
«Факел» не смог уйти с последнего места, но 
остался в ФНЛ из-за проблем в других клубах. 
В командах первого и второго дивизионов 
силу и глубину состава определяет финан-
сирование. Надеемся, что в этом сезоне у нас 
все получится и прошлогодняя ситуация не 
повторится». 

Дмитрий Терновский, вратарь: «Не каж-
дая команда озвучивает высокие задачи, но 
побеждать хотят все, и никто не отказался бы 
по итогам первенства оказаться в лидерах. 
Надеюсь, что мы будем фаворитами, но сей-
час рано о чем-то говорить. Коллектив у нас 
довольно молодой, в котором есть и опытные 
ветераны, и игроки 1995-1997 годов рождения. 
У нас в команде три вратаря, и обстановка 
царит, можно сказать, семейная. Что касается 
конкуренции, то она присутствует, но кто бы 
из нас не оказался в «основе», другие его будут 
поддерживать и помогать во всем».

ОбЩЕСТВО

Поступило много интерес-
ных работ. Но по многочис-
ленным обращениям жителей 
депутаты приняли решение 
продлить сроки конкурса до 
20 августа. Напоминаем, что 
на конкурс принимаются ра-
боты детей в возрасте от 9 до 
17 лет. Рисунки выбирают в 
нескольких номинациях: 

– «Новый год», «Рожде-
ство»;

– «День защитника Отече-
ства»;

– «Международный жен-
ский день»;

– «Пасха – Светлое Хри-
стово Воскресение»;

– «День Победы»;
– «День России»;

– «День города»;
– «Национальные празд-

ники» (национальные празд-
ники диаспор, проживающих 
на территории городского 
округа город Воронеж);

– «Праздники, связанные с 
важнейшими историческими 
событиями Российского госу-
дарства, включая советский 
период».

Работы принимаются по 
20 августа 2018 года с 10.00 
до 17.00 (кроме выходных) по 
адресу: г. Воронеж, ул. Плеха-
новская, 8, каб. 203.

Подробнее об условиях 
конкурса – на официальном 
сайте Воронежской городской 
Думы.

Конкурс «Рисуем праздник» 
будет продолжен
Благодарим всех, кто принял участие в конкурсе 
«Рисуем праздник», который проводит Воронежская 
городская Дума. 

КРИМИНАЛ, ПРОИСшЕСТВИя

Прогулка с собакой  
едва не завершилась трагедией 

Воронежские следователи завершили расследование 
уголовного дела в отношении 34-летнего жителя Семилук, 
который обвиняется в покушении на убийство из хулиганских 
побуждений.

Следствием установлено, что поздним вечером 17 ноября 
2017 года обвиняемый без повода напал на 39-летнюю жен-
щину, которая гуляла со своей собакой породы такса по улице 
Комсомольской в Семилуках. Мужчина нанёс потерпевшей 
несколько ударов неустановленным острым предметом (пред-
положительно ножом) в область брюшной полости и шеи. 
Благо её крики услышали местные жители. Пострадавшую 
удалось спасти, а нападавший скрылся. 

На предварительном следствии обвиняемый не признал 
вину в совершении преступления. Однако следствием собра-
на исчерпывающая доказательственная база. В связи с этим 
утверждено обвинительное заключение и уголовное дело на-
правлено в суд для рассмотрения по существу, – рассказал руко-
водитель следственного отдела по г. Семилуки регионального 
следственного управления СК России Дмитрий Мальцев.

Сергей ДОРОХОВ.

Метал ножи в сторону детей
Мировой суд Новохопёрского района с участием пред-

ставителя прокуратуры района рассмотрел уголовное дело 
в отношении 37-летнего местного жителя.

Он признан виновным в совершении преступления, 
предусмотренного ст. 156 УК РФ («Неисполнение или ненад-
лежащее исполнение обязанностей по воспитанию несовершен-
нолетнего родителем, если это деяние соединено с жестоким 
обращением с несовершеннолетним»). Судом установлено, что 
отец троих детей – двух дочерей в возрасте восьми и девяти лет, 
а также семилетнего сына – неоднократно допускал факты же-
стокого обращения с ними, применял насилие и оскорблял их. 
В частности, подтвердились факты метания осуждённым в сто-
рону детей ножа, их избиения. Всё это отец делал в состоянии 
алкогольного опьянения. Мужчина полностью признал свою 
вину. Он заявил в суде, что раскаялся в содеянном, поменял 
отношение к детям и перестал употреблять спиртное. Пригово-
ром суда виновному назначено наказание в виде обязательных 
работ сроком 250 часов, сообщает облпрокуратура.

Оштрафован глава поселения
Проведённой прокуратурой Грибановского района про-

веркой по жалобе местного жителя выявлены нарушения 
Федерального закона «О порядке рассмотрения обращений 
граждан Российской Федерации» главой администрации 
Новомакаровского сельского поселения.

В отношении чиновника было возбуждено дело об адми-
нистративном правонарушении, предусмотренном ст. 5.59 
КоАП РФ («Нарушение порядка рассмотрения обращения 
граждан»). Постановлением мирового суда глава поселения 
признан виновным, и ему назначено наказание в виде штрафа в 
размере пяти тысяч рублей. Помимо этого при осуществлении 
своих полномочий прокурор района запрашивал необходи-
мую информацию у главы администрации Новомакаровского 
сельского поселения. Однако в установленный законом пя-
тидневный срок требования прокурора главой администрации 
трижды не исполнены, ответы в прокуратуру не направлялись. 
В отношении чиновника возбуждено сразу три дела об админи-
стративном правонарушении, предусмотренном ст. 17.7 КоАП 
РФ («Умышленное невыполнение требований прокурора, 
вытекающих из его полномочий, установленных федеральным 
законом»). Глава органа местного самоуправления привлечен 
к административной ответственности в виде штрафа в размере 
двух тысяч рублей за каждое правонарушение, всего на сумму 
шесть тысяч рублей, информирует облпрокуратура.

Вредители атаковали пищеблок
Прокуратура Железнодорожного района Воронежа 

возбудила административные дела по фактам нарушений в 
детских оздоровительных лагерях.

Проверкой выявлены нарушения при хранении животно-
водческой продукции, в частности, несоблюдения температур-
ного режима, а также требований к хранению и закупке круп. В 
наличии имелись продукты без документов, подтверждающих 
их качество и безопасность. На складе в детском оздорови-
тельном лагере «Восход» и пищеблоке в средней школе № 24 
обнаружена продукция, зараженная амбарными вредителями. 
В оздоровительных учреждениях с дневным пребыванием 
детей в период каникул на базе средней школы № 19 не осу-
ществлялся ежедневный контроль соблюдения требований 
санитарных правил, не организована профилактическая работа 
с детьми и персоналом по предупреждению инфекционных 
и неинфекционных заболеваний, не получены сведения о 
наличии или отсутствии профилактических прививок у де-
тей в полном объёме. Что является нарушением требований 
санитарно-эпидемиологического законодательства. Выявлены 
и другие проблемы.

Прокуратура района возбудила девять дел об админи-
стративных правонарушениях, восемь должностных лиц 
привлечены к административной ответственности, сообщает 
облпрокуратура.

Анатолий КРУГЛОВ.

ОПРОС

Об этом говорят резуль-
таты опроса, проведённого 
методом телефонного интер-
вью сотрудниками Института 
общественного мнения «Ква-
литас» 21-23 июня нынеш-
него года среди 603 жителей 
областного центра. В то же 
время большинство воронеж-
цев (62 процента) уверены 
в обратном: ненормативные 
выражения только замусо-
ривают язык, и к ним нужно 
относиться как к мусору – вы-
метать прочь. Среди женщин 
этот показатель вырастает до 
75 процентов, среди пожилых 
людей – до 77 процентов. Тем 
не менее следует отметить, 
что количество защитников 
чистоты русского за послед-
ние пять лет опустилось с 76 
до 62 процентов. 

Любопытен расклад от-
ветов на вопрос: «Употре-
бляете ли вы ненормативную 
лексику, и если да, то как 
часто?» Оказалось, что среди 
женщин 37 процентов никогда 
не употребляют ненорматив-
ную лексику, тогда как среди 
мужчин – только шесть про-
центов. По мере повышения 
возраста респондентов растёт 
и число людей, никогда не ис-
пользующих матерную брань 
в своём лексиконе: от 11 про-
центов среди молодёжи до 45 
процентов среди пожилых 
воронежцев. Аналитики ИОМ 
отмечают, что 42 процента 
горожан вспомнили, что в 
исключительных случаях 
нецензурное слово нет-нет 
да и срывалось с их губ. Но 
всё же это было крайне ред-
ко. Остальные опрошенные 
признались, что им не чуждо 

более частое употребление 
бранных слов: кто-то иногда 
употребляет их (30 процен-
тов), а кто-то на них, что назы-
вается, «разговаривает» (пять 
процентов). Почти каждый 
десятый мужчина Воронежа 
(девять процентов) исполь-
зует ненормативную лексику 
достаточно часто. Самыми же 
ярыми матерщинниками ока-
зались граждане 30-49 лет. И 
чем беднее респонденты, тем 
чаще они сотрясают воздух 
сквернословием.

Опрос показал, что боль-
шинство воронежцев дают 
«добро» на осуществление за-
кона о запрете мата: 55 процен-
тов горожан хотели бы изгнать 
мат отовсюду – и из публичной 
сферы, и из межличностного 
общения. В то же время каж-
дый четвёртый опрошенный 
настаивает на запрещении 
нецензурной лексики только 
лишь в СМИ (25 процен-
тов). И в этом мужчины (30 
процентов) преобладают над 
женщинами (20 процентов). 
Не по душе введение запрета 
на употребление ненорматив-
ной лексики оказалось для 
18 процентов горожан. Чаще 
всего – это молодые мужчины, 
многие из которых ещё толь-
ко учатся, а не работают. За 
пятнадцать лет наблюдений, 
отмечают аналитики ИОМ, 
количество людей, поддер-
живающих введение закона о 
запрете мата, снизилось с 78 
до 55 процентов. И особенно 
резкое снижение произошло 
после 2013 года, что неудиви-
тельно, так как закон был-таки 
введён в 2014 году.

Анатолий ХРУСТАЛЁВ.

Матерщинники:  
вчера и сегодня
В Воронеже каждый третий горожанин считает, что 
сквернословие является исторической неотъемле-
мой частью русского языка.
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